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Без плотничьего топора, пожалуй, не обходится 
нн одна стройка. Но бригаде плотников, возводящей 
стропила крыши восьмидесятиквартирного дома, 
приходится полагаться не только на топоры. Слож
ное сплетение деревянных перекрытий требует тща
тельного расчета, аккуратности при возведении.

И бригада Г. С. Лепешкина из Томского ремонт
но-строительного управления, работающая на строи

тельстве пятиэтажного дома по улице Тверской, от
лично справляется с делом. В честь 47-й годовщи
ны Великой Октябрьской социалистической револю
ции этот коллектив ежедневные задания выполняет 
на 120 процентов.

На снимке—члены бригады плотников (слева на
право): А. Будаев, И. Захаров и И. Яцкевич.

Фото Э. Стойлова.
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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

П Л А Н  

ІНАВИГАЦИИ-І 
I Д О С Р О Ч Н О  I
0 □
в a
g 47-ю годовщину Великого Ок-S 
§ тября коллектив Томского речно-g 
g го порта решил встретить новы-g 
зми трудовыми подарками. До-S 
3 срочно будет выполнен навигаци-о 
"онный план по перевозкам. До§ 

отхода судов на зимнюю стоянку g 
j речники дополнительно перера-S
1 ботают 70 тысяч тонн грузов, бу-g 
дет перевезено сверх навигацион-g

зного плана 40 тысяч пассажиров, g 
g Сверхплановые доходы от рабо-8 
Эты местных и пригородных пасса-g 
□ жирских линий составят 20 ты-g 
п сяч рублей.

М. ПОПОВ, о
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Митинг в Москве, посвященный 100-летию Первого Интернационала

Газовый факел над тайгой
КАРГАС0К. (По теле

фону). Этот день у на
чальника Усть-Сельгин- 
ской нефтеразведки Ки
рилла Григорьевича Но- 
това выдался «сует
ный»: с утра поездка
на буровые, затем сове
щание инженерно-тех
нических работников, 
нанонец, партийное со
брание. Поэтому на бу
ровую № 10, давшую 
промышленный газ, мы 
смогли выехать поздно 
вечером. Луна еще не 
взошла, было темно.

Вездеход прошел 
только полпути, когда 
над лесом показались 
отсветы зарева. Я
взглянул на Кирилла 
Григорьевича.

— Газ горит, — по-
няв мой немой вопрос,
сказал начальник неф-
тѳразведки. 

Вскоре лес рассту-
пился, и перед нашим
взором открылось кра-
сивое зрелище: два язы
ка газового пламени, 
взметнувшись на две
надцатиметровую вы
соту, горели ярким све
том, освещая ажурные 
буровые вышки и за
стывшие в ночном без
молвии деревья. Газ вы
рывался из труб с та
ким шумом, что в 300 
метрах от газового фон
тана не было слышно, 
что говорят друг другу

люди. Нто-то из нефте- 
разведчиков открыл вто
рой канал, и теперь в 
воздух взметнулись 
еще два столба пламе
ни. Четыре ярких газо
вых фонтана струились 
в воздухе. У арматуры 
по испытанию скважин 
— старший геолог неф
теразведки Борис Мар
кович Волков и инже
нер по испытанию Но
восибирского геологиче
ского управления Иван 
Степанович Злобин. Они 
проводили исследование 
точного режима пласта, 
определяли запасы га
за.

Не гаснут газовые 
Факелы над тайгой. 
Вторая скважина Усть-

Сельгинской нефтераз
ведки дала промышлен
ный приток газа. Пер
вый газовой фонтан 
был получен в 1962 го
ду. Как и в прошлом, 
нынешний газ имеет 
большую насыщенность 
конденсатом. Скважину 
пробурила бригада бу
рового мастера В. 3. 
Гуревича. Газ получен 
при испытании горизон
та васюганской свиты с 
глубины 2.300 метров.

Сейчас нефтеразвед- 
чики готовятся к испы
танию скважины № 12, 
ноторая, по мнению гео
логов, также должна 
оказаться «счастливой».

Т. КУРИЛОВИЧ.
(Наш корр.).

ПЛАН ВСПАШКИ ЗЯБИ -  К 4 ОКТЯБРЯ

М О СКВА , 2 9  сентября. 
(ТАСС). Сегодня вечером на 
площ ади С вердлова, у  памятни
ка  гениальному мы слителю  и 
револю ционеру, основополож 
нику научного коммунизма К ар 
л у  М арксу состоялся многоты
сячны й митинг трудящ ихся 
М осквы , посвящ енны й 1 0 0 -л е 

тию 1-го И нтернационала.
Среди собравш ихся — пред

ставители славного рабочего 
класса столицы , трудовой ин
теллигенции, партийные и об
щ ественны е деятели , учащ аяся
м олодеж ь, представители зару- гельса и В. И. Ленина.

М осквичи приш ли отметить 
знаменательную  дату с развер 
нутыми знаменами, портретами 
великих вож дей и учителей про
л етариата К. М аркса, Ф. Эн-

беж ны х братских коммунистиче
ских партий.

с ВИЗИТОМ ДРУЖБЫ
Президент и премьер-министр Рес

публики Индонезии доктор Сукарно 
29 сентября нанес в Кремле визит 
Председателю Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущеву.

Между Н. С. Хрущевым и докто
ром Сукарно состоялась теплая и 
непринужденная дружеская беседа.

Президент и премьер-министр Рес
публики Индонезии доктор Сукарно 
29 сентября нанес в Кремле визит 
Председателю Президиума Верховного 
Совета CCCf А. И. Микояну.

Между А. И. Микояном и доктором 
Сукарно состоялась беседа, прохо
дившая в атмосфере теплоты и сер
дечности.

Президиум Верховного Совета 
СССР и Советское правительство да
ли сегодня в Кремле обед в честь 
президента и премьер-министра Рес
публики Индонезии доктора Сукарно.

На обеде были доктор Сукарно,

министр-координатор по вопросам 
обороны и безопасности, начальник 
штаба вооруженных сил Индонезии 
генерал А. X. Насутион, министр-ко
ординатор по делам планирования 
национального развития доктор Су
харто и другие прибывшие с прези
дентом лица, а также посол Респуб
лики Индонезии в СССР Манай Со- 
фиан.

С советской стороны на обеде были 
Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР А. И. Микоян, Председа
тель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев, товарищи Г. И. Воро
нов, А. Н. Косыгин, Н. В. Подгорный, 
Д. С. Полянский, М. А. Суслов, Л. Н. 
Ефремов, В. П. Мжаванадзе, В. И. 
Поляков, Б. Н. Пономарев, А. П. Ру
даков, В. Н. Титов и другие.

Во время обеда, прошедшего в 
теплой, сердечной обстановке, Н. С. 
Хрущев и доктор Сукарно обменя
лись дружественными тостами.

(ТАСС).

М итинг откры л первы й сек
ретарь М ГК КП СС тов. Н. Г. 
Егорычев.

С речам и выступили руково
дитель бригады  коммунистиче
ского труда П ервого государст
венного подш ипникового завода 
А. В. Викторов, член  К П СС с 
1 8 9 9  года, Герой Социалисти
ческого труда П. И. Воеводин, 
секретарь  М осковского город
ского комитета комсомола В. П. 
Труш ин, вице-президент А каде
мии наук С С С Р  П. Н. Федосеев.

М итинг окончен. С обравш ие
ся  вдохновенно поют партийный 
гимн «И нтернационал».

Слово подкрепляется^ 
делсм

□
Коллектив коммунистического□

□ труда консервного цеха Алск-g
□ сандровского рыбоконсервногоg 
g комбината первым в районеS
5 встал на трудовую предоктябрь-g
□ скую вахту. Консервщики обяза-g 
§ лись ежедневно выпускать не ме-.S 
g нее 10 тысяч банок консервов, g
□ Свое слово коллектив комму-g 
g нистического труда подкрепляетS 
g делами. В сентябре выпущено □ 
g консервов сверх плана 35 тысячу
□ банок.
8 М. ВАСИЛЬЕВ. 8□ □

Р у д а ,  у г о л ь ,  

у д о б р е н и я  —

Предпраздничное соревнование 
приносит новые трудовые победы.
06 этом сообщают корреспонденты 
ТАСС из многих w  страны.

Горняки треста «Киргизуголь» от
правили промышленным предприя
тиям республик Средней Азии 65 
эшелонов угля дополнительно к 

программе девяти месяцев. Впереди 
соревнующихся идут шахтеры Сулюк- 
ты. Здесь все бригады ежесуточно 
перевыполняют нормы. К 7 ноября 
горняки Киргизии отправят еще не
сколько сверхплановых эшелонов 
топлива.

В Приднепровском экономическом 
районе предоктябрьскую вахту воз
главляют химики. Сверх плана уже 
выработано десятки тысяч тонн ми
неральных удобрений, много авто
покрышек.

Геологи Калмыкии открыли

Механизаторы колхоза имени 
К. Маркса Зырянского управления, 
применив групповой метод работы 
техники, провели весенний сев за 
9 рабочих дней и закончили его 
25 мая. Это, как рассказал в беседе 
с нашим корреспондентом председа
тель артели И. Г. Захаров, вызвало 
равномерное и быстрое созревание 
хлебов. Созданный накануне жатвы 
по опыту' шегарцев комбайновый от
ряд из 10 машин работал отлично. 
В отдельные дни механизаторы за
канчивали свой рабочий день" в 
12— 2 часа ночи. Яровые зерновые 
были убраны за 16 рабочих дней.

Нынче зерна продано сверх плана 
столько, сколько было его всего от
правлено на хлебоприемные «пункты 
в прошлом году.

Хороший урожай зерновых, естест
венных трав, клевера и кукурузы

х и м и ч е с к и е  

с в е р х  п л а н а

третье в республике месторождение 
газа. Он получен из скбажины Л» 22 
с глубины в 2.200 метров на Ермо
линской площади.

Танкер Черноморского флота «Аш
хабад» в эти дни выполняет ответ
ственный рейс — везет топливо 
флотилии советских судов, ведущих 
промысел в Северной Атлантике. 
Экипаж соревнуется за быстрейшую 
разгрузку топлива и досрочное вы
полнение годового плана.

(ТАСС).

позволил колхозу заложить проч
ную кормовую базу. Силоса заготов
лено 2.300 тонн, сена — в два ра
за больше прошлогоднего, вдвое 
больше чем в 1963 году припасено 
зернофуража. С 25 сентября коровы 
переведены на стойловое содержа
ние. Значит, сохранится упитан
ность животных, не снизятвя на
дои.

— Как только мы завершили 
уборку зернобобовых в своем хозяй
стве, — продолжал И. Г. Захаров, 
— комбайнеры выехали на помощь 
в отстающие колхозы—имени Кирова 
и имени В. Кингисеппа. Поля здесь 
засорены осотом. Тем не менее, за 
4 дня механизаторы намолотили поч
ти 3 тысячи центнеров зерна.

Завершив уборку урожая до дож
дей, труженики артели засыпали су
хие, доброкачественные семена. 
3.120 центнеров пшеницы отрабо
таны сначала на простых, а затем 
— на сложных зерноочистительных 
машинах, доведены до посевных 
кондиций, проверены в контрольно
семенной лаборатории. У них отлич
ная всхожесть. Полностью подрабо
тано 210 центнеров гороха.

В будущем году в хозяйстве в 
основном будет выращиваться горох 
сорта «уладовский». Посевы его 
нынче дали по 16 центнеров зерна 
в амбарном весе с гектара. Кроме 
того, правление закупает нынче 25 
центнеров семян гороха сорта «крас
ноуфимский». Первичную обработку 
прошли также 1.600 центнеров се
мян овса. Он также находится в хо
рошем состоянии.

Ц Е Х - У Н И К У М
СУМЫ. (Корр. ТАСС). На Сум

ском химическом комбинате вве
дена в действие еще одна вра
щающаяся 100-метровая печь. С 
пуском печи в эксплуатацию за
кончено строительство цеха по 
производству обесфторенных фос

фатов, равного которому нет в ми
ре. Апатитовый концентрат пре
вращается здесь в ценный продукт 
для минеральной подкормки жи
вотных. Технологию получения 
этого продукта разработали совет
ские химики под руководством ака
демика С. И. Вольфковича.

Сейчас механизаторы сосредото
чили внимание на уборке соломы и 
вспашке зяби. Солому убирает ком
плексное механизированное звено, в 
распоряжении которого 3 копново
за и стогометатель.

Трактористы Г. Самарин, С. Титов, 
И. Поляков, Л. Селезнев ежедневно 
перевыполняют нормы выработки. 
При дневном задании 80 гектаров, 
они успевают убрать солому с пло
щади 100 и более гектаров. За коп
новозами следует тракторный отряд 
по вспашке зяби. В нем 7 гусенич
ных тракторов. Ежедневно механиза
торы вспахивают 85, а в отдельные 
дни — 100 гектаров земли.

Передовые трактористы Н. Лань- 
шин и В. Болховитов, ежедневно 
перевыполняющие норму, уже вспа
хали с начала сезона по 300 гекта
ров каждый. Это самый высокий по
казатель в Зырянском управлении.

В прошлые годы качеству зяби 
уделялось мало внимания. Тракто
ристы пахали, не особенно заботясь 
о правильной заделке краев полей. 
Обычными явлениями были мел
кая вспашка, огрехи.

Нынче правление артели повело 
решительную борьбу с бракодельет- 
вбм. Работу трактористов постоян
но контролируют начальник лтехани- 
зированного отряда А. Локтионов и 
агроном Н. Зорин.

Всего колхозу предстоит поднять 
2.300 гектаров зяби. Более 1.800 
гектаров земли уже вспахано. Вклю
чившись в предоктябрьское соревно
вание, механизаторы делают все для 
того, чтобы выполнить задание к 
4 октября.

П Р И Е М  Н. С. Х Р У Щ Е В Ы М
м и н и с т р а  Ц е й л о н а  Т . Б . И л л а н г а р а т н е

Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев 29 сентября 
принял в Кремле находящегося в 
Москве в связи с переговорами о 
заключении между СССР и Цейло
ном нового долгосрочного торгового 
соглашения министра внешней и
внутренней торговли и снабжения
Цейлона Т. Б. Иллангаратне.

Между Н. С. Хрущевым и Т. Б. 
Иллангаратне состоялась дружествен

ная беседа, во время которой Т. Б. 
Иллангаратне передал И. С. Хрущеву 
личные приветствия премьер-мини
стра Цейлона г-жи Сиримаво Банда
ранаике.

И. С. Хрущев поблагодарил мини
стра и просил передать его наилуч
шие пожелания лично премьер-ми
нистру Цейлона г-же Сиримаво Бан
даранаике, а также правительству и 
народу Цейлона.

Советская п а р т и й н о -правительственная 
делегация прибыла в Пекин

ПЕКИН, 29 сентября. (ТАСС). Се- 
годня в Пекин на празднование 
15-летия Китайской Народной Рес
публики самолетом прибыла совет
ская партийно-правительственная 
делегация во главе с кандидатом в 
члены Президиума ЦК КПСС, пред
седателем ВЦСПС В. В. Гришиным.

На Пекинском аэродроме совет-, 
скую делегацию встречали председа
тель постоянного комитета ВСНП 
Чжу Э, член Политбюро ЦК КПК 
Пын Чжэнь, сотрудники советского 

. посольства, иностранные дипломаты, 
аккредитованные в Пекине.

Этим же самолетом на празднова
ние 15-летия КНР прибыли делега
ции Германской Демократической 
Республики' и Чехословацкой Со
циалистической Республики.

В Пекине уже находятся делегации

Болгарии, Венгрии, Румынии, Мон
гольской Народной Республики, Де
мократической Республики Вьетнам, 
Корейской Народной Демократиче
ской Республики, Кубы.

В П Л Е Н У  С А М О Т Е К А
Ни на одной из ферм этого хозяй-1 — Почему в Леботер не присыла-

ства еще не начали ремонтировать | ют монтажников и оборудование? 
помещения для скота. Об этом мы
узнали от самого директора совхоза 
Г. М. Невдубского. На вопрос: как 
коломинцы готовятся к зимовке ско
та, — он, не задумываясь, ответил:

—  К этой работе мы еще не прж- 
ступали.

Такому ответу нельзя было не 
удивиться. Ведь пастбищный период 
подходит к концу. Но тов. Невдуб- 
ский попытался успокоить себя.

— А много ли у нас дел с подго
товкой скотных дворов? — сказал 
он. —  Кое-где надо полы подремон
тировать, окна застеклить да стены 
зашпаклевать. Вот и все.

Одно лишь тревожит директора 
совхоза: на Леботерской ферме не 
успеют вовремя сдать в эксплуата
цию новый большой коровник. Но 
тут, как он считает, дирекция ни при 
чем. Из районного объединения 
«Сельхозтехника» не прислали 
бригаду монтажников для проведе
ния работ по механизации помеще
ния. Нет для этого и оборудования, 
хотя уже давно можно монтировать 
отопление, прокладывать трубы для 
автодойки и автопоения.

В присутствии тов. Невдубского 
звоним управляющему объединением 
«Сельхозтехника» тов. Подшивайло- 
ву, спрашиваем:

ПОДГОТОВКА К ГЛУБОКОМУ ШТУРМУ НЕДР
БАКУ, 30 сентября. (ТАСС). Уче

ные Азербайджана готовятся к бу
рению скважин еще невиданной 
глубины — до десяти и более_ кило
метров.

Лаборатория механики горных 
пород Азербайджанского института 
разработки нефтяных и газовых 
месторождений поставила вадачу 
— воспроизвести механические 
свойства, которые приобретают гор
ные породы на этих глубинах.

— На сконструированной нами 
оригинальной установке, — сообщил 
заведующий лабораторией доктор 
технических наук А. Шамсиев, —

проведен первый цикл исследова
ний. Установка позволяет равви- 
ватъ давления полутора тысяч атмо
сфер, что соответствует глубинам 
до шести тысяч метров, причем си
лы бокового и вертикального дав
ления могут меняться независимо 
друг от друга.

Сейчас в лаборатории проекти
руется новая установка, способная 
развитъ давление до 5.000 атмосфер, 
то есть имитировать природные 
условия глубин 12—15 километров. 
Исследования помогут наметить тех
нические пути проходки сверхглубо 
ких скважин.

— Это не от меня зависит, 
вечает он. — Оборудование есть, 
можно найти ж монтажников. А что 
они будут делать в совхозе? Строите
ли еще не подготовили им фронт ра
бот.

Взяв телефонную трубку, директор

Даже, когда есть и гравий, и дос
ки, дело подвигается туго. Строите
ли опаздывают на работу, часто 
устраивают коллективные переку
ры.

Мы подъехали к коровнику в 3 ча
са дня. Ни стука топоров и молот
ков, ни звона пил не услышали. Ра
бочие вместе с прорабом велж в по-

совхоза доказывает управляющему 
объединением, что механизмы в ко
ровнике уже можно устанавливать.

Оказывается, тов. Подшивайлов не 
знал об этом. Он соглашается через 
три или четыре дня прислать в сов
хоз и монтажников, и нужное обору
дование.

Буквально десяти минут хватило 
на то, чтобы решить этот несложный 
вопрос. Просто непонятно, почему 
тов. Невдубский не мог созвониться 
с тов. Подшнвайловым раньше?

И все же коровник в Леботере не 
будет готов ни в октябре, йак пла
нировалось, ни, может быть, даже в 
декабре, если его строительство бу
дет вестись такими темпами, как 
сейчас. На стройку не вовремя до
ставляют гравий и строительный ма
териал. Леботерцы ничем не могут 
помочь этой беде: у них нет тран
спорта, а дирекция совхоза проявля
ет мало заботы об ускорении строи
тельства.

Управляющий Леботерской фер
мой А. Я. Губин очень недоволен про
рабом совхоза И. П. Буцких, которо
му поручено руководить стройкой. 
Он — Не организатор, а пассивный 
созерцатель.

— Нет гравия, досок? Ну что ж, 
подождем, когда их привезут, — рас
суждает прораб.

мещении неторопливый разговор о 
разных житейских делах. Узнав, что 
мы корреспонденты, строители тот
час взялись за топоры и пилы.

Положение на Леботерской ферме 
создалось тревожное. Скотные по
мещения здесь могут вместить толь
ко 250 коров, а их сейчас насчиты
вается 340 голов, через месяц-два 
будет больше. Где же их разместят? 
Надо принять все меры к тому, что
бы коровник в ближайшіе несколь
ко дней был готов.

Но вернемся к разговору с дирек
тором совхоза тов. Невдубским. Прав 
ли он был, уверяя, что у животно
водов не так уж много дел с ремон
том скотопомещений и что по этому 
поводу нет причин для тревоги? Нет, 
дел немало, и плохо то, что эта ра
бота в совхозе пущена на самотек. 
В этом мы убедились, побывав на 
других фермах.

Например, зоотехник Чемондаев- 
ской фермы К. А. Короваев так и не 
смог ответить на наш вопрос: когда 
же чемондаевцы по-настоящему нач
нут готовиться к зимовке скота. На
до стеклить окна. А на ферме не 
знают, где взять стекло. Территория, 
прилегающая к скотным дворам, за
валена навозом. Ее надо как можно 
быстрее очистить, но в Чемондаев- 
ке все никак не соберутся сделать 
это. Конопатить стены, утеплять ко

ровники тоже пока никто не берется. 
Солома на ферме не заскирдована, 
хотя кормов у чемондаевцев припасе
но на зиму не так уж много. Кстати, 
и в целом по совхозу планы заготов
ки сена и силоса не выполнены.

Более заботливы животноводы пе
редовой Еоломино-Гривской фермы, 
где зимой будет содержаться около 
800 голов скота. Силос у них хра
нится возле скотных дворов. На пе
риод распутицы они припасли прес
сованного сена почти на месяц. Но и 
здесь много недоделок в подготовке 
к зиме. Коломиногривцам предстоит 
очистить от навоза территорию, при
легающую к скотным дворам, утеп
лить коровники и телятники. В неко
торых из них надо перестлать часть 
полов. Работы не на день и не на 
два.

Летом на ферме начали строить 
красный уголок для доярок. Сейчас 
работа почему-то приостановлена.

В некоторых скотопомещениях у 
коломиногривцев смонтированы под
весные дороги для очистки от навоза, 
но проку в них будет мало — нет 
лебедок. Найти их нетрудно.,, Только 
руководители совхоза пока не прояв
ляют об этом заботы.

Коломиногривские доярки давно 
просят руководителей фермы и сов
хоза приобрести вакуумный насос 
для автодойки, но его все нет. Од
нажды прошлой зимой вакуумный на
сос вышел из строя, и часть коров 
осталась невыдоенной. Нельзя допу
скать, чтобы такие случаи |овторя- 
лись и нынче.

Руководителям совхоза следовало 
бы подумать и о том, как обеспечить 
всех животноводов спецодеждой. 
Большинство доярок, телятниц и 
свинарок ее не имеет.

Ясно одно: подготовка к зимовке 
скота в совхозе «Коломинский» пу
щена на самотек. Это может приве
сти к срыву обязательств по произ
водству и продаже государству про- 
тунтов животноводства.

В. БУТ, Ю. НЕСТЕРОВ.

Опыт плюс 
добросовестность
Работает в универсально-ка

бельном цехе завода «Томкабель» 
Клавдия Емельяновна Шабалова. 
Трудовой стаж ее на этом пред
приятии исчисляется с первых лет 
Отечественной войны, когда вме
сте со строителями воздвигала она 
на пустыре здание завода, эвакуи
рованного с Запада.

Это был самоотверженный труд, 
когда каждый день решал многое: 
страна остро нуждалась в кабелях. 
И эта самоотверженность в рабо
те стала характерной чертой Клав
дии Емельяновны на всё го
ды. Работала она на старых, раз
битых оплеточных машинах, уму
дряясь перевыполнять задания и 
добиваясь отличного качества. По
сле войны многих молодых рабо
чих обучила своей профессии Ша
балова.

Сейчас ей поручают самые 
сложные задания. Металлический 
кабель, бесконечными километра
ми тянущийся через станок, дол
жен быть особенно прочным и на
дежным: им оснащают морские су
да и пароходы.

Клавдия Емельяновна разумно 
и расчетливо «пеленает» в рези
ну провод. Она настолько полно 
использует рабочее время, что, ка
жется, оплеточная машина не за
молкает ни на секунду. Шабало
ва строго относится ко всему, что 
связано с производством.

Никогда не работает с плохи
ми полуфабрикатами, зная, что от 
этого страдает качество. Постав
щикам плохого сырья она сделает 
замечание и вернет сорную или 
липкую резину. Поэтому и качест
во продукции у К. Е. Шабаловой 
всегда отличное. Встав на трудо
вую вахту в честь Октября. Клав
дия Емельяновна ежедневно вы
полняет задания на 125 процентов.

В. ПАВЛОВА.

М о л д а в с к а я  ГРЭ С  
д ает  промы ш ленны й ток

ДНЕСТРОВСК (Молдавская 
ССР). (ТАСС). Почти восемьсот 
дней минуло с того дня. когда эк
скаваторы начали выемку грунта 
в котловане Кучурганской электро
станции. И вот первый турбоагре
гат мощностью двести тысяч кило
ватт дает промышленный ток Мол
давии и Украине.

Кучурганская ГРЭС переимено
вана в Молдавскую государствен
ную районную электростанцию*
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Сегодня начинает ся учебны й год в сет и полит просвещ ения

Творчески,глубоко изучать
МАРКСИЗМ-ЛЕНИНИЗМ

Навстречу запросам жизни
Томск учится...
Тысячи школьников, учащихся 

профессионально-технических учи
лищ, студентов заполнили клас
сы и аудитории школ и учебных за
ведений. С 1 октября к этой огром
ной армии прибавилось еще 47.500 
человек, начинающих свою учебу в 
сети политического просвещения. 
Это почти на 12 тысяч человек боль
ше, чем три года тому назад.

Мы попросили заведующую идео
логическим отделом Томского горко
ма КПСС Л. С. Фирюлину рассказать 
о том новом, что будет в этом учеб
ном году в системе политического 
просвещения. Вот что она ответила:

— Актуальнейшие проблемы На
шего времени волНуйт каждого ком
муниста, комсомольца, всех советских 
людей. Поэтому глубокое, творческое 
изучение проблем марксистско-ленин
ской теории, которыми живут наша 
партия, народ, становится сейчас 
центральной задачей в каждом зве
не политического просвещения.

Партийные организации города за
ранее готовились К Новому учебному 
году и охватили политической уче
бой более широкие массы трудя
щихся, привлекли к руководству 
кружками, семинарами, школами 
много опытных, политически зрелых 
пропагандистов, в большинстве сво
ем из числа руководящих кадров. Из 
двух тысяч пропагандистов — 290 
являются руководителями предприя
тий, строек, организаций. Хорошими 
пропагандистами, например, зареко
мендовали себя директор завода «Рес
публика» С. А. РуДов, директор три
котажной фабрики В. С. Мерзляков,

директор завода режущих инстру
ментов д. Д. Будницкий и другие.

В новом учебном году в Томске 
будет работать около 700 школ ком
мунистического труда вместо 237 в 
прошлом году. Увеличилось число 
самостоятельно изучающих маркси
стско-ленинскую теорию, для кото
рых по соответствующему плану бу
дут проводиться консультации, се
минары, лекции и за индивидуаль
ной работой которых будет органи
зован постоянный Контроль.

Определены меры практической 
помощи пропагандистам. Создано- 23 
кабинета политического просвеще
ния, из них 18 кабинетов на обще
ственных началах. Кроме того, в 
крупных партийных организациях 
начали работать 18 методических со- 
ветой и 8 идеологических комиссий. 
Они будут обобщать опыт лучших 
пропагандистов, рекомендовать ли
тературу. наглядные пособия.

газ в месяц (обычно в среду) для 
пропагандистов будет проводиться 
общегородской семинар по актуаль
ным вопросам современности и ито
гам работы нашего народного хозяй
ства. Одновременно на крупных 
предприятиях предусмотрены семи
нары для пропагандистов школ ком
мунистического труда и начальных 
экономических кружков. Большую 
помощь окажут пропагандистам и 
слушателям кафедры общественных 
наук томских вузов. 17 таких ка
федр взяли шефство над предприя
тиями города.

Партийные организации уделили 
особое внимание политической учебе 
и идейной закалке руководящих и

научно-технических кадров. Вопрос 
стоит так: все наши партийные, со
ветские, профсоюзные, комсомольские 
и хозяйственные кадры должны стать 
образцом целеустремленного изуче
ния современных проблем марксист
ско-ленинской теории и непосредст
венного участия в политической ра
боте в Коллективе.

В связи с этим для руководящих 
кадров предусмотрена широкая и 
разнообразная сеть политического 
образования. Большинство руководи
телей предприятий и строек будет 
посещать областной семинар партий
но-хозяйственного актива. Создан ве
черний университет для работников 
торговли и общественного питания. 
Открывается широкая сеть лекториев 
для работников различных специ
альностей. Например, будет действо
вать лекторий для работников авто
транспорта и детских дошкольных 
учреждений. При Доме ученых от
крывается лекторий для научных ра
ботников. Свой лекторий будет и для 
актива партийно-государственного 
контроля. Всеми этими лекториями 
будет охвачено более тысячи чело
век.

В вечернем университете марксиз
ма-ленинизма сейчас открыты новые 
факультеты — партийного строи
тельства и по подготовке лекторов- 
международников. При университете 
будут работать курсы по подготовке 
пропагандистов по научному атеиз  ̂
му и конкретной экономике промыш
ленности.

Дело нашей чести — сделать на
ступивший учебный год годом даль
нейшего Подъема в идейной жизни 
города.

По компасу современности
В сети политического просвеще

ния начинается новый учебный год. 
Как уже известно, политическая уче
ба нынче строится по-новому. Орга
низуется широкое творческое изуче
ние важнейших проблем маркейет- 
ско-ленинской теории, особенно 
злободневных в современный период.

Строить политическую учебу по- 
новому — это значит отвечать на 
жгучие вопросы коммунистов, всех 
советских людей.

Как на нашем заводе проходила 
учеба в прошлом? Возьмем, напри
мер, кружок по истории КПСС, ко
торым я руководил. Учебная про
грамма его была рассчитана на дВа 
года. Но, на мой взгляд, этого вре
мени недостатбчно. Ведь чтобы по- 
настоящему, глубоко изучить исто
рию нашей партии, необходимо и 
самому пропагандисту и каждому 
слушателю прибегать к первоисточ
никам — к произведениям Маркса и 
Ленина.

Такая цель нами была достигнута. 
Все слушатели кружка прй Изучении 
тематического материала Широко ис
пользовали первоисточники. Доста
точно сказать, что В нашей заводской 
библиотеке произведения В. И. Ле
нина были самыми «ходовыми» 
книгами. И бывало так, что весь 
библиотечный фонд Произведений 
классиков маркейзма-ленйййзма на
ходился на руках слушателей круж
ка. А ведь среди них многие Имели 
за плечами только 4— 7 классов об
разования. Основной состав кружка 

командиры производства средне
го звена — практики.

Если на отдельные темы по учеб
ному плану отводилось всего два-три 
часа, то для глубокого изучения

На заводе «Томкабель» со
стоялся семинар пропаганди
стов.

Секретарь партийного бюро 
завода Ф. О. Емельянов рас
сказал руководителям круж
ков и школ коммунистического 
труда о их  задачах в новом 
учебном году в сети политиче
ского просвещения.

Директор завода А. И. Сур
ков познакомил пропагандистов 
с задачами коллектива по до
срочному выполнению плйна 
этого года.

Преподаватель инженерно
строительного института В. В. 
Дозмаров прочел собравшимся 
лекцию на тему: «Характер на
шей эпохи и генеральная линия 
мирового коммунистического 
движения».

Коллектив этого института 
взял шефство над пропаганди
стами завода, будет им оказы
вать помощь в проведении за
нятий, в повышении пропаган
дистского мастерства.

В этом году в сети полит- 
просвещеиия будут учиться 
1.669 тружеников завода.

н. ЛЬВОВ.
На снимке: пропагандисты 

слушают лекцию.
Фото Ф. Хитриневича.

материала мы нередко отводили 
вдвое, а то и втрое больше времени. 
Зато слушатели более глубоко раз
бирались в существе излагаемого 
материала. Об эГом свидетельствуют 
собеседования. Они проходили ожив
ленно, интересно, вызывали дискус
сии.

Изучая историю КПСС, мы срав
нивали прошлое 6 настоящим, гово
рили ^о практической деятельности 
нашей партии в современных усло
виях. Иначе говоря, слушатели зна
комились с событиями сегодняшнего 
дня, с тем, чем жйвут и чем инте
ресуются советские люди. Приходи
лось отводить время на ознакомле
ние слушателей с итогами совеща
ний братских коммунистических и 
рабочих партий, на Изучение поста
новлений Пленумов ЦК КПСС по воп
росам развития Химической Про
мышленности и Интенсификации 
сельскохозяйственного производства.

Поэтому за два года мы не смогли 
полностью завершить нашу учебную 
программу. СаМа жизнь, практика 
занятий в сети политического просве
щения показала необходимость твор
ческого изучения проблем марксист
ско-ленинской теории, теснейшим

образом связанных с современными 
условиями борьбы за построение
коммунизма в нашей стране, с до
стижениями других боциалйстйче- 
ских государств, с развитием всего 
революционного движения. Новые 
выводы и Положения революционной 
теорйи, сформулированные в доку
ментах международных совещаний
коммунистических И рабочих пар
тий, в решениях XX и XXII съездов 
КПСС, в Программе нашей партии 
Помогают решении» болЫпих й слож
ных задач, вставших в нашу исто
рическую эпоху. Йзученйе их от
вечает интересам всех слушателей
кружков, служит идейной закалке 
наших кадров.

На нашем заводе еще в летнее 
время формировалась сеть политиче
ской учебы. А перед началом учеб
ного года коммунисты предприятия 
еще раз обсудили вопросы, связан

ные с учебой кадров. В кружке но 
историй КПСС теперь будут зани
маться 20 человек.

Одна из главных задач пропаган
диста—добиться высокой активно
сти каждого слушателя.

Однажды, в целях Вкогіомии вре
мени, я рёШйл по опыту некоторых 
пропагандистов не проводить ввод
ную беседу, а роздал слушателям 
вопросы, по которым они должны 
были готовиться сами. Практика по
казала, что такая методика дает 
очень діало. Каждый слушатель го
товится к собеседованию только по 
тому вопросу, который был ему за
дан, а не в объеме всей изучаемой 
гемы. Это. заметно снизило уровень 
занятий. Пришлось, как говорится, 
перестроиться на старый лад.

За два года учебы в кружке Мно- 
1 ие слушатели заметно повысили свой 
политический уровень, стали зрелы
ми командирами производства. На их 
участках л{Чше сДалй решаться хо
зяйственные дела. За последние го
ды производительность труда рабо
чих предприятий возроейа на 18,4 
процента, отгрузка готовой Продук
ции увеличилась гіа 864 вагона. 
Бьівіііие СЛуІіШеЛи кружка мастера 
Е. ІО. Левицкий, Ф. И. Матецкий 
теперь сами fcta.irt Пропагандистами 
в Школах кЬММуИИстичёскоГО труда. 
Понимая зНачёййе своего труда в 
общем деЛе Строительства комму
низма, лучше стали’ работать актив
ные слушатели кружка мастер ко
тельной. 11. Т. Кузнецов* сменный 
мастер Г. Г. Кречетов, слесарь Н. М. 
Загоскин и другие.

Мы и В эТоМ году ПрИдЛеМ большое 
значение идейному росту наших ко
мандиров производства. Все они 
Охвачены Политической учебой, ве
дут среди рабочих агитйционно-мас- 
СЬвуй работу. Творческое изучение 
марксйкМа-лёйМнизма является пре
красной школой Политического вос
питания коллектива.

И. ВАКС,
пропагандист кружка по исто
рии КПСС, директор Томского 
шгіалогіропйТочиого завода.

m  t  №  1

Учиться
коммунизму

Центральный Комитет нашей 
партии требует от каждого коммуни
ста глубокого изучения марксистско- 
ленинской теории. Каждому совет
скому человеку, особенно коммуни
сту, надо хорошо знать теорию и по
литику нашей партии, умело руко
водствоваться ими в жизни.

При нашей партийной организа
ции второй год будет работать шко
ла коммунистического труда. В пер
вом Полугодии прошлого года у нас 
неплохо проходили занятия. Мы изу
чали материалы на общественно-по
литические и экономические темы, 
были организованы занятия по повы
шению квалификации, по овладе
нию смежными профессиями. Но сме
нился пропагандист, и занятия в 
школе часто стали срываться, а если 
и проходили, то неинтересно, сухо. 

Таких ошибок нельзя допускать. 
Мы, слушатели школы, с интере

сом узнали, что в этом году будем 
изучать злободневные проблемы 
марксистско-ленинской теории. Это 
поможет глубже разобраться в по
литике нашей партии, в вопросах 
международного коммунистического 
движения, строительства коммуниз
ма в СССР. Нет нужды доказывать, 
как это необходимо каждому.

Наряду с изучением проблем марк
систско-ленинской теории слушате
ли в школе будут повышать сбое 
профессиональное мастерство, овла
девать опытом маяков производства.

Для Изучения передовых методов 
труда, опыта работы лучших коллек
тивов важно организовать экскур
сии на передовые предприятия и 
участки. Это было бЬі очень пра
вильно. За 12 лет работы станочни
ком я, например, ни разу не бывал 
на других шпалозаводах. А как бы
ло бы хорошо станочнику, Пилоправу, 
слесарю съездить на передовое род
ственное нам предприятие, а затем 
на собеседовании в школе коммуни
стического труда рассказать о том 
ценном, что можно внедрить в усло
виях нашего производства.

Чтобы лучше усвоить программ
ный материал, следовало бы почаще 
устраивать лекции для слушателей 
школ по материалам учебного пла
на. В прошлом году у нас была про
читана всего одна лекция на теМу: 
«Химия в народном хозяйстве». Ее 
читала нам учительница М. П. Се
менова. Эта лекция всем понрави
лась, пополнила наши знанйя. Мы 
надеемся, что лекции квалифициро
ванных лекторов для слушателей 
школы не будут редкостью.

А. ПИМЕНОВ, 
станочник шпалозавода Асинов- 
ского лесоперевалочного и де
ревообрабатывающего комбина-

П Л А М Я
Ж И З Н И

«Кто не горит, тот коптит. Да 
здравствует пламя жизни!». С новой 
силой прозвучали эти слова, принад
лежащие Николаю Островскому, когда 
отмечалось 60-летие со дня его рож
дения.

На торжественный вечер в Москве, 
посвященный писателю-коммунисту, 
пришли представители разных поко
лений советских людей.

Вечер открыл секретарь ЦК 
ВЛКСМ А. Везиров.

Слово о Николае Островском про
изнес секретарь правления Союза 
писателей СССР, главный редактор 
«Литературной газеты» Александр 
Чаковский. Он сказал:

— В чем сила книг Николая 
Островского, в чем причина славной, 
удивительной и завидной судьбы его 
романа? Коммунистическая партий
ность! Вся жизнь, все помыслы это
го простого рабочего парня из Шепе- 
товки, а позднее писателя были от
даны Коммунистической партии, идее 
победы коммунизма во всем мире. О 
корчагинской вахте своих друзей 
рассказывал секретарь комитета ком
сомола паровозного депо города Ше- 
петовка Александр Кучер; о солдат
ской дружбе с героями романа «Как 
закалялась сталь» говорил сержант 
Александр Чугунов.

Для нас, космонавтов, очень до
рог образ Павла Корчагина, сказал 
Герман Титов. Он говорит о тех мо
лодых советских людях, в которых 
живет героический дух Островского.

В зале воцаряется торжественная 
тишина, когда председательствую
щий объявляет, что слово предостав
ляется Николаю Островскому. Вклю
чается магнитофонная запись, и соб
равшиеся слышат голос Николая 
Островского — писателя, любимого 
народом.

(ТАСС).

В шестом цехе завода «Томкабель» хорошо трудится Нина 
Ивановна Полулгина. Она вместо трех обслуживает четыре— 
пять литцекрутильных машин. Работает без брака, норму вы
полняет на 115— 120 процентов.

НА СНИМКЕ: ударница коммунистического труда Н. И. По
лушина.

Фото Ф. Хитриневича.

Ученые у рыбаков и геологов
Из Александровского района 

возвратилась группа ученых и 
научных работников томских ву
зов. Среди них доценты А. А. 
Фурман, Я. В. Шварцман, М. А. 
Попов, кандидат биологических 
наук В. А. Ремезов и старший 
преподаватель политехнического 

института К. Н. Чигоряев. Свы
ше 40 лекций на разные темы— 
о 100-летии Первого Интернаци
онала* международном положе
нии, космических полетах, на 
другие темы прочитали они 
для лесозаготовителей, гео
логов, рыбаков и охотников. В 
селе Лукашкйн Яр, на буровых 
вышках и в райцентре состоя
лись встречи ученых с рыбака
ми, нефтеразведчиками и интел

лигенцией. После свойх выступ
лений о новейших достижениях 
в различных областях науки и 
техники ученые ответили на мно
гочисленные вопросы трудящих
ся.

Преподаватели вузов провели 
консультации с местными лекто
рами, ознакомились с ' работой 
районнвй организации общества 
«Знание». На выездном заседа
нии президиума правления обла
стной организации общества 
«Знание» ученые обсудили воп
рос о работе Александровской 
районной организации общества 
по пропаганде знаний среди тру
дящихся.

Я. ШЕСТОПАЛОВ.

П А М Я Т И
Л Ю Б И М О Г О

П И С А Т Е Л Я
Школа в осеннем наряде. В вазах 

— веточки клена, рябины с крас
ными ягодами... В классных комна
тах —  плакаты, фотомонтажи, по
священные Н. Островскому.

В день 60-летия любимого писа
теля комсомольцы школы N° 8 
г. Томска подвели итоги соревнования 
комсомольских групп, которое прово
дилось под девизом: «Не тлеть, а 
гореть. Да здравствует пламя жиз
ни!»

Юноши и девушки не только изу
чали жизнь писателя, читали его 
книги и обсуждали их. Онй должны 
были доказать, что пламя жизни 
бьет в каждом классе, в каждой ком
сомольской группе, доказать успе
хами в учебе, труде, общественной 
жизни.

И вот день 29 сентября. На тор
жественной линейке — вся школь
ная комсомолий. Ояа аплодирует уча- 
щимся 11 Класса «а», которые побе
дили в соревновании и получили 
вымпел. Класс получил право зани
маться в ленинской комнате.

Б Ы Т  — З А Б О Т А  П А Р Т И Й Н А Я
Считал ли кто-нибудь по-настоя

щему, во что обходится сельскому 
хозяйству с виду такая будто бы 
«неэкономическая категория», как 
бытовые неурядицы? Люди с каран
дашом в руках в одном из районов 
подсчитали, что в дни осенней стра
ды, отлучаясь в районный центр для 
устранения пусгяКов, вроде почин
ки обуви, они ежедневно оставля
ли Неубранными пять гектаров хле
бов и два гектара картофеля. Выхо
дит, что служба быта, работающая с 
перебоями, не только портит Людям 
настроение, но и наносит прямой 
ущерб производству.

На Партийные организации ло
жится главная ответственность за 
совершенствование работы пред
приятий бытового обслуживания. 
Поэтому правильно поступил Ленин
ский районный комитет КПСС Том
ска, обсудивший недавно этот воп
рос на своем пленуме. Рассматривали 
раббту коммунально-бытовых уч
реждений парном Молчановской 
промышленно-производственной зо
ны и некоторые Другие.

Усилия партийных организаций, 
постоянное внимание городских и 
районных Советов, инициатива ком
мунистов дают свои результаты. За 
последние два года в области сда
ны в эксплуатацию десять крупных 
коммунально-бытовых комплексов. 
В ряде, сел открыты пошивочные и 
часовые мастерские, фотографии, 
парикмахерские, бани.

Немало сделано по специализации 
предприятии и внедрению индустри
альных методов работы. Все шире 
распространяется движение за гаран
тийное отличное обслуживание тру
дящихся, а в сельской местности — 
обслуживание населения выездны
ми бригадами.

Но запросы населения удовлетво
ряются далеко не полностью. План 
по Химической чиЬтке и крашению 
вещей, по ремонту и изготовлению 
Мебели, ремонту квартир за восемь 
меейцев этого года не вьіііолнен. 
Медленно расширяется сеть пред
приятий. Удельный вес услуг в ва
ловом выпуске продукции на пред
приятиях управления бытового об

служивания составляет только 17 
процентов.

Только десять процентов населен
ных пунктов области пользуются 
услугами бытовых предприятий. 
Особенно неблагополучно с обслужи
ванием населения в Кривошеинском 
производственном управлении. Услу
ги в пересчете на одного человека 
здесь за 1963 год составили немно
гим более двух рублей, что являет
ся, пожалуй, наиболее низким пока
зателем по сравнению с другими 
районами области.

Партийный комитет этого управ
ления, исполком Кривошеинского 
районного Совета депутатов трудя
щихся не анализируют положение 
дел в этой отрасли хозяйства, не 
решают многие вопросы улучшения 
бытового обслуживания в районе.

Еще хуже положение дел воу мно
гих леспромхозах области. План бы
товых услуг за первое полугодие 
1964 года обллесурс не выполнил 
почти ни по одному виду бытового 
обслуживания.

Неудовлетворительная работа обл- 
лесурса, а также облпотребсоюза 
привела к тому, что план первого 
полугодия 1964 года по* бытовому 
обслуживанию населения в области 
выполнен только на 96 процентов. 
Рост объемов производства по срав
нению с прошлым годом составил 
всего 18 процентов. Услуги в пере
счете на одного жителя оказались 
значительно ниже средних респуб
ликанских и тех, которые имеют на
ши соседи—новосибирцы и омичи. 
Это отставание тем более серьезно, 
что в течение ближайших шести лет 
объемы бытового обслуживания на
селения должны будут реЛко возра
сти. Чтобы достигнуть намеченных 
в 1970 году показателей, объем бы- 
ТоЬЬіх услуг в Области необходимо 
увеличить в 4,4 раза.

Однако некоторые руководители 
показывают свое явное непонима
ние выдвигаемых нынче задач.

По народнохозяйственному пла
ну 1964 ГоДа В йаіііей .Области долж
но строиться 12 культурно-бытовых 
Объектов. К 1 сентября строитель
ство ателье индивидуального поши
ва в гор. Колпашеве, комбината би
тового обслуживания в селе Мельни

кове, обувной мастерской в гор. 
Томске еще не было начато. Из 370 
тысяч рублей строительно-монтаж
ных работ пока освоено только 98 
тысяч, или 37 процентов плана. Не 
начав толком строить, руководите
ли треста «Томсксельстрой» и «Том- 
желдорстрой» ставят вопрос об 
уменьшении плана, а управляющий 
трестом «Томскстрой» тов. Борисов 
ходатайствует даже об исключении 
из плана строительства предприя
тий бытового обслуживания.

Областной .Совет депутатов тру
дящихся в 1961 году принял реше
ние о выделении в течение пяти лет 
для развертывания сети предприя
тий бытового обслуживания в Том
ске 10 тысяч квадратных метров 
производственных площадей. С тех 
пор прошло три года. За это время 
Томский горисполком не передал 
предприятиям бытового обслужива
ния и десятой части Намеченных 
площадей.

Столбовая дорога службы быта— 
это создание крупных, хорошо осна
щенных специализированных ма
стерских, а также фабрик и ремонт
ных фирм. В прошлом году, напри
мер, была создана в рамках комби
ната «Художественный труд» фабри
ка индивидуального пошива. Опыт 
ее работы за этот период времени 
показал, что эта организационная 
форма и принятая в соответствии с 
ней технологйя выполнения индиви
дуальных заказов целиком себя оп
равдали. По типу этих фабрик стро
ится механическая Мастерская йб 
ремонту обуви в комбинате «Обув
щик». Создание подобного рода пред
приятий, оснащенных современны
ми машинами й механизмами, долж
но идти повсеместно.

_По-видимому, назрела необходи
мость создания по опыту городов 
Ленинграда и Львова произбоДствен- 
ной фирмы, которая бы объединяла 
комбинаты индивидуального пошива 
«Художественный труд» и «Рекорд». 
Осуществление этого мероприятий 
позволило бы улучшить руководство 
предприятиями, сократйть адМйни- 
стратжвно-управ.ленческие расходы.

Оідоцествление задач по дальней

шему развитию службы быта в зна 
чительной степени зависит от укреп 
ления ее квалифицированными ка,п 
рами. В нашей области высшее, не 
законченное высшее или средне 
специальное образование имеет ме 
нее одной трети руководителе 
предприятий бытового обслужив* 
ния. Многие руководители нигде в 
учатся. Такие кадры не в состояни 
технически грамотно руководит 
предприятиями. Но многие партиі 
ные комитеты, партийные органпз* 
ции предприятий бытового обслужѵ 
вания работой с кадрами занимаю: 
5я плохо. Больше того, в ряде в< 
домств с Молчаливого согласия паі 
тииных комитетов существует праг 
тика передвижения скомпрометирі 
вавших себя работнйкой с одноі 
предприятия на другое.

Так, т. Хворощан, будучи диреі 
тором комбината «Рекорд», не сііраі 
лялей с обязанностями, п ь ян с тв а ; 
Вместо того, чтобы освободить его ( 
руководящей работы, управление бь 
тового обслуживания направило Хв« 
рощана главным инженером карп 
нажной фабрики. В результате та 
ПОйтЬрйлось Фо же самое.

Продолжительное время не реш: 
ли вопрос об укреплении кадре 
предприятий службы быФа ІПега] 
ский и Зырянский сельские парткі 
мы.

От партийных организаций трі 
буется повседневная й кропотлив: 
работа по расстановке и профессии 
нальной подготовке кадров служб 
бьіта. Партийные организации эть 
предприятий должны взять под еві 
неослабный контроль производстве] 
ную учебу работников, наладить сі 
стематическое повышение их квллі 
фикации. Они призваны позаботиті 
ей и об усилений Йдейного воспі 
тания работников, широком раЛзеі 
тывании соревнования за коммуні 
Стический труд.

Служба быта призвана удовле 
ворять Повседневные нужды труд, 
щйхей. Онй— один из важных уч 
стков работы партийных органиг 
ций и потому должна быть объеі 
том их постоянного внимания и з; 
боты,

Е. МАРКОВ, 
инструктор обкома КПСС.
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Д е ш е в о ,  п р о с т о , в ы г о д н о
Это произошло нынешним летом. 

Мы сдавали свиней в откормсовхоз. 
Привезли сразу 187 животных. Еще 
разгрузиться не успели, подошли 
машины из колхоза имени Фрунзе. 
Они тоже привезли свиней для сда
чи государству. Сравнили мы живот
ных. Разница была поразительная. 
Наши свиньи — одна к одной, чи
стые, упитанные, ростом почти оди
наковые, а дубровские: одна— боль
ше, другая— меньше, грязные, то
щие. Средний вес каждой нашей 
свиньи — 80 килограммов, дубров
ской —• около 60, хотя мы сдавали 
животных в возрасте 6— 7 меся
цев, а фрунзенцы — 8— 9.

Разница объясняется просто. В 
колхозе имени Фрунзе откармливает 
свиней обычным спосо- , 
бом, на бедных рацио
нах. Мы же выращиваем 
их интенсивно. Метод 
этот очень выгоден: со
кращаются сроки откор
ма, снижаются затраты на уход за 
животными.

Интенсивный откорм свиней мы 
частично применяли и в прошлые 
годы, но полностью он у нас при
вился только нынче. Вот как орга
низован труд свиноводов. За матка
ми и поросятами-сосунками ухажи
вают одни свинарки, за отъемыша- 
ми — другие, за откормочной груп
пой — третьи. Получается своеоб
разный поток.

За группой доращивания, в ко-

О  Суточные привесы каждого откормочника — 460 граммов. 
О  Основа успеха — полноц енное кормление. О Удельный вес свинины 

общей продаже мяса—50 процентов.

торую входят отъемыши, у нас уха
живает свинарка Дарья Капустина. 
Она принимает двухмесячных поро
сят и кормит до четырехмесячного 
возраста. Рацион поросят богатый. 
На каждое животное в день выдает
ся килограмм пшеничной муки гру
бого размола, из которой свинарка 
готовит кашу. Кроме того, Полтора 
литра обрата, зеленая масса—вво
лю. Сейчас даем и картофель. Всег
да есть минеральная подкормка. Все 
поголовье разделено на группы по 
50 свиней. Группы комплектуются

цев привесы в среднем составляют 
310 граммов в сутки — на 10 грам
мов больше плана. Месячный зара
боток свинарки — 100 и более тру
додней.

После того, как поросята достиг
нут четырехмесячного возраста, сви
нарка переводит Их в откормочную 
группу. В этой группе постоянно 
около 400 свиней. Ухаживают за от
кормочниками Сергей Житков и 
Петр Кальянов. Рацион кормления 
животных этой* группы усиленный. 
На каждого животного в день вы-

ды Постоянно добиваются перевы
полнения заданий по получению 
привесов. Среднесуточный привес 
каждого откормочника за восемь
Месяцев составляет 460 граммов при 
плане 400 граммов.

Все откормочное поголовье также 
разделено по возрастным группам. 
В каждой из них по 50 свиней. От
кормочники, как и поросята, нахо
дящиеся . в группе доращивания, 
взвешиваются ежемесячно.

Внедрение интенсивного откорма 
свиней позволило нам по сравнению

ЭТО И ЕСТЬ И Н Т Е Н С И Ф И К А Ц И Я
с учетом возраста и развития поро
сят.

За свинаркой Д. Капустиной за
креплено около 200 свиней. Она 
работает одна. В ее обязанность вхо
дят подвозка всех кормов и их при
готовление, очистка помещений. Зар
плату она получает только с приве
са свиней. За каждый центнер ей 
начисляется 8 трудодней.

Добрый корм и добросовестный 
уход позволяют свинарке постоянно 
получать хорошие привесы поросят. 
В течение последних четырех меся-

дается по 2 килограмма концентра
тов, зимой — 3— 4 килограмма си
лоса, летом — клеверная, горохо
вая или кукурузная масса и посто
янно — мел, хвоя, соль и другая 
минеральная подкормка. Кроме то
го, сейчас животным выдается сы
рой картофель. Свинари работают 
также без фуражира. Сами заготав
ливают и возят зеленый корм, во
ду. Оплата их труда также постав
лена в зависимость от полученного 
привеса. За каждый центнер им на
числяют пять трудодней. Свиново-

с предыдущими годами значительно 
сократить расход кормов на центнер 
привеса. В настоящее время мы рас
ходуем на центнер привеса по 5,4— 
5,8 центнера кормовых единиц. 
Причем, на долю концентратов при
ходится менее половины затрачивае
мых кормов. Сейчас трудно точно оп
ределить, какова себестоимость цент
нера свиного мяса, но предвари
тельные подсчеты показывают, что 
она будет значительно ниже пла
новой.

Свиноводы нашей фермы изыски
вают дополнительные возможности 
для увеличения кормовых ресурсов 
за счет дешевых кормов. Мы пол
ностью используем зерновые отхо
ды, а когда они кончатся, значи
тельную роль в рационе займет ше
луха, полученная при обмолоте
льна. Как и в прошлом году, ее бу
дем запаривать и сдабривать кон
центратами. Шелухи льна у нас 
немало — около 300 центнеров,
которая может дать почти 100 
центнеров наиболее дешевых кормо
вых единиц. Такого количества кор
мовых единиц достаточно для полу
чения 15— 17 центнеров привеса.

По плану свиноводы фермы
должны в этом году продать госу

дарству 550 центнеров 
мяса. 312 центнеров 
продано за восемь меся
цев.
* Сейчас на откорме— 
390 свиней. Можно с 

уверенностью заявить, что план, 
продажи свинины будет пере
выполнен не меньше чем на 50 
центнеров. Удельный вес свинины 
в общей продаже мяса государству 
в нашем хозяйстве — 50 процентов.

В. АФАНАСЬЕВ,
зоотехник Семеновской фермы 
колхоза «Сибиряк» Зырянского 
управления.

УВАЖАТЬ ПОКУПАТЕЛЯ
Перед нами —• стоп- 

ка писем, присланных п
в редакцию. Письма раз- U 0 3 0 p  
ные, и дела, волнующие 
их авторов, разные. Вы
бираем из них на темы торговли. 
Большинство авторов рассказывает 
о продавцах, тех, кто нас обслужи
вает, кто непосредственно общается 
с нами.

Вот письмо тов. Вершинина. С 
большим теплом отзывается он о 
продавце автолавки магазина № 12 
торга «Гастроном» А. Шабалиной.

«Если даже у автолавки скапли
вается большая очередь, пишет 
тов. Вершинин, — любо смотреть, 
как быстро работает продавец. Она 
со всеми приветлива. Отпуская то
вар покупателю, никогда не забудет 
сказать: «Пожалуйста». Это не толь
ко приятно, это — пример для всех, 
Кто стоит за прилавком».

Пенсионерка тов. Барнатова до
бавляет: «Побольше бы таких про
давцов в нашу большую торговую 
семью. Передайте Анастасии Шаба
линой большую благодарность от 
нас, покупателей».

А вот еще письмо тоже о работ
никах гастрономторга.

В магазине № 8 в Томске много 
лет работает продавец Мария Евдо
кимовна Коваль. Ее развозку с мо- 
локсч' вы часто можете увидеть на 
перекрестке Киевской улицы и про
спекта имени Фрунзе. Рано утром, в 
шестом часу, Мария Евдокимовна— 
на гормолзаводе, а в половине седь
мого уже на месте. О чуткости и

^ О Б Щ Е Н И Я  и з - з а  р у б е ж а

В Индонезии продолжается ликвидация иностранных монополий
П Р О Г Р А М М Н А Я  Р Е Ч Ь  Л И Н Д О Н А  Д Ж О Н С О Н А
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Завод серной кислоты в Ко- 
свиме (округ Галле)— ведущее 
предприятие химической про 
мышленности Германской Де
мократической Республики и 
самое крупное в мире предприя
тие по производству серной кис
лоты. Его годовая мощность — 
200 тысяч тонн серной кислоты.

(Фотохроника ТАСС).
Ш-

РЕШАЮЩИЙ
В К Л А Д

ГАВАНА, 29 сентября. (ТАСС). 
Гаванская печать публикует сего
дня на видных местах подробное 
изложение ре^іи Председателя Сове
та Министров СССР Я. С. Хрущева 
на торжественном собрании в 
Больш ом  театре в Москве, посвя
щенном столетию I Интернациона
ла. Газеты выносят в заголовки сло- 
ча главы Советского правительства 
■) том, что строительство социализ
ма и коммунизма — это решающий 
вклад Советского Союза и других 
социалистических стран в мировую 
освободительную борьбу.

Интерес
английских газет

ЛОНДОН, 29 сентября. (ТАСС). 
Сегодня английские газеты, в том 
числе «Дейли уоркер», «Таймс», 
«Гардиан», уделяют значительное 
внимание изложению речи Н. С. Хру
щева на торжественном собрании в 
Большом театре, посвященном 
100-летию 1 Интернационала. Га
зеты выделяют то место в речи 
Н. С. Хрущева, где говорится о 
поддержке Советским Союзом наро
дов, борющихся га свою свободу и 
национальное освобождение. Газе
ты отмечают также слова Н. С. Хру
щева о том, что интернациональ
ный долг советских коммунистов 
состоит прежде всего в том, чтобы 
успешно строитъ комму}іизм, созда
вать общество мира и изобилия.

КОНГОЛЕЗСКИЕ ПОВСТАНЦЫ 
НА ПОДСТУПАХ К БУКАВУ
Е вропейское население Б ука ву  

столицы  н онголезской  п ровинци и  п и 
ву — охвачено п а н и ко й . Белые по
селенцы  у п а ко в ы в а ю т чемоданы  и 
бегут к  гр ани це  с Р уандой. Нервоз
ность среди кол они заторов  вызвало 
сообщ ение о за нятии  частям и кон го - 
лезсни х  повстанцев населенны х п у н к 
тов В алунгу и Бурхале, располож ен 
н ы х  в н е ско л ь ки х  м и лях  западнее 
Буиаву.

Военные власти в спеш ном  порядке 
о р га ни зую т оборону города. На по
мощ ь солдатам Чомбе призваны  ме
стные европейски е «добровольцы». 
К р упн ы й  отряд  леопольдвильских 
войск, в составе ко торого  находятся 
белые н а е м ники , направлен в район 
В алунгу и Бурхале. (ТАСС).

М и т и н г  в Б е р л и н е
БЕРЛИН, 29 сентября. (ТАСС). Вчера вечером в одйоМ из круп

нейших залов Берлина «Фридрихштадт-паласт» состоялся большой 
митинг, на который собрались участники проходящей здесь междуна
родной н&учной сессии, посвященной столетию I Интернационала, а 
также представители берлинской общественности.

Митинг открыл первый секретарь ЦК СЕПГ Вальтер Ульбрихт. С 
речами на митинге выступили член Политбюро ЦК СЕПГ К- Хагер, 
секретарь ЦК КПСС Ю. В. Андропов, а также представители компар
тий Италии, Франции,- Канады, Аргентины. Цейлона, Сирии.

Митинг прошел под знаком общего стремления его участников к 
Всемерному сплочению и укреплению международного коммунисти

ческого и рабочего движения на 
основе пролетарского интернацио
нализма. идея которого была вы
двинута I Интерн&цйбналом.АРУЖ БА

КРЕПНЕТ
ДЕЛИ. 29 сентября. (ТАСС). 

Национальный совет Индийско- 
советского общества по разви
тию культурных связей провел 
вчера в Дели многолюдный ми-, 
тин г индийско-советской друж
бы.

На трибуне, украшенной го
сударственными флагами Со
ветского Союза и Индии и 
огромной фотографией, запечат
левшей момент встречи Джава- 
харлала Неру с Н. С. Хруще
вым, — представители индий
ской общественности, советско
го посольства и Общества со
ветско-индийских культурных 
связей.

Министр индийского прави
тельства Т. Н. Сингх огласил 
приветственное послание, по
ступившее в адрес митинга от 
премьер-министра Индии Л. Б. 
ІІІастри.

В послании, в частности, го
ворится: «Наш великий лидер 
Джавахарлал Неру был архи
тектором дружбы между нашей 
страной и Советским Союзом. Я 
счастлив, что Индийско-совет
ское общество по развитию 
культурных связей собирается 
для того, чтобы обсудить тему: 
«Неру и Россия». Я хочу пере
дать Обществу мои добрые по
желания и, пользуясь случаем, 
выразить надежду, что друже
ски^ узы, связывающие Индию 
и СССР, станут еще более креп
кими».

Выступавшие на митинге 
видные общественные деятели 
Индии и члены индийского 
парламента говорили об огром
ном вкладе, который внес Неру 
в сближение двух стран, в уста
новление между ними отноше
ний крепкой дружбы и тесного 
сотрудничества.

Представители советского 
посольства и Общества совет
ско-индийских культурных свя
зей отметили выдающуюся роль 
Неру в проведении политики 
неприсоединения, снискавшей 
Индии большой авторитет на 
международной арене, о чувст
вах братской дружбы, питае
мых советскими людьми к ин
дийскому народу.

Митинг вылился в яркую де
монстрацию индийско-советской 
дружбы.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ
Б О Г А Т С Т В А - Н А Р О Д У
ДЖАКАРТА, 29 сентября. 

(ТАСС). 227 голландских и 104 
английских плантации национали
зировано правительством Индоне
зии за годы независимости. Го
сударством были взяты под кон
троль главным образом каучуко
вые плантации — основное нацио
нальное богатство Индонезии.

Сейчас по всей стране ширится 
движение за окончательную ликви
дацию всех иностранных монопо
лий и передачу их в руки народа.

ПРОТЕСТ ГРЕЦИИ
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Постоян

ный представитель Греции в ООП 
Бициос в письме генеральному се
кретарю У Тану сообщил, что 21 
сентября четыре турецких реак
тивных военных самолета наруши
ли греческую границу в районе 
Ипсала и проникли в воздушное 
пространство Греции.

Правительство Греции заявило 
правительству Турции официаль
ный протест против этого наруше
ния воздушного пространства Гре
ции.

НОВОЕ СОВЕЩАНИЕ БРАТСКИХ ПАРТИЙ НЕОБХОДИМО
УЛАН-БАТОР, 29 

сентября. (ТАСС). Под 
заголовком «Совеща
ние, безусловно, прине
сет пользу» сегодняш
няя газета «Унэн», ор
ган Центрального Ко
митета МНРП, напеча
тала редакционную ста
тью, посвященную во
просу о Созыве нового 
совещания представи
телей коммунистиче
ских и рабочих партий. 
Прошло около четырех 
лет со времени послед
него Совещания пред
ставителей коммунисти
ческих и рабочих пар
тий в Москве, пишет 
газета. За это время в 
мире произошло много 
важных событий и но
вых явлений, подлежа
щих коллективному 
анализу со стороны 
братскйх партий. В 
статье отмечается, что 
новая международная 
обстановка, сложившая
ся в последние годы, 
требует от коммунисти
ческих и рабочих пар
тий дать ей совместную 
оценку.

Газета пишет далее, 
что абсолютное боль
шинство коммунистиче
ских и рабочих партий, 
исходя из интересов 
общего дела и учиты
вая вошедшие в прак
тику международного 
коммуниста ч е с к о г о 
движения традиции по 
проведению время от 
времени встреч, уже 
высказалась за необ
ходимость созыва ново
го международного со
вещания.

Коммунисты и тру
дящиеся Монголии счи
тают совершенно пра
вильным и своевремен
ным предложение Цен
трального Комитета 
КПСС о созыве как 
подготовительного сове
щания представителей 
26 компартий с 15-го 
декабря с. г., так и но
вого совещания пред
ставителей коммунисти
ческих и рабочих пар
тий в середине 1965 
Ьода.

Вызывает сожаление 
тот факт, пишет «Ун
эн», что в своем пись

ме Центральному Ко
митету КПСС от 30-го 
августа с. г. ЦК КПК 
допускает в адрес 
КПСС и других брат
ских марксистских пар
тий грубые бранные 
слова и выпады, заяв
ляет о своем категори
ческом отказе от уча
стия в работе подгото
вительного совещания 
26-ти братских партий 
и нового международ
ного совещания.

Такая позиция ки
тайских руководителей, 
пишет газета, изобра
жавших себя ранее 
чуть ли не инициатора
ми созыва нового сове
щания, лучше всего 
свидетельствует о том, 
что Их громкие фразы 
о верности марксизму- 
ленинизму служат 
лишь Ширмой для раз
вертывания ими фрак
ционной деятельности.

Наша партия, гово
рится в статье, как и 
другие марксИ'стеко 
Ленинские партии, счи 
тает, что новая исіреча 
представителей брат

ских партий независи
мо от того, примут или 
не примут участие в 
ней представители 
КПК, должна начать 
свою работу в Одобрен 
нвіе большинством ком 
мунйстических и рабо 
чих партий мира срокй 
Отсрочка созыва ново 
го международного со
вещания на четыре— 
пять лет или отмена 
его созыва вопреки во
ле абсолютного боль 
шинства братских пар 
тий дала бы раскольни 
кам время и возмож 
йость для ведения под 
рывной деятельности.

МНРП глубоко 
убеждена в том, пишет 
в заключение газета, 
что предстоящее меж 
дународное совещание 
представителей комму
нистических и рабо 
чих партий внесет важ
ный вклад в сокровищ
ницу творческого марк
сизма-ленинизма и по
служит делу сплочения 
всех революционных, 
демократических и ан- 
тиимпериалистическ и х 
сил нашего времени.

Осуждение раскольников
БОГОТА. 29 сентября. (ТАСС) 

Здесь опубликовано заявление, 
принятое гіа совещаний профсо
юзных лидеров — коммунистов 
Колумбии. В нем говорится, что 
идеологическая борьба в настоя
щее время приобретает исключи
тельную важность, потому что ру- 
ководителй Коммунистической 
партии Китая пытаются навязать 
антимарксистские концепции меж
дународному коммунистическому 
и рабочему движению.

Мы. подчеркивают руководите
ли рабочих организаций Колум

бии, подтверждаем нашу іюдДё'м 
Иу решений нашей партии в за 
щиту тезисов Декларации 1957 и 
Заявления 196р годов, принятых 
прёдставйтелями международного 
коммунистического и рабочего 
движения, и осуждаем антимарк
систскую, националистическую по
зицию пекинских руководителей.

Раскольническая деятельность 
антипартийных группировок в Ко
лумбии, говорится далее в заяв
лении, отвечает интересам ймпе- 
риалгізйа и реакЦйи. которые ctpe 
мятся уничтожить нашу партию

Предвыборная поездка президента США
ВАШИНГТОН, 29 сентября. Кор

респондент ТАСС В. Вашедченко 
передает:

Президент США Л. Джонсон со
вершил вчера предвыборную поезд
ку по пяти штатам северо-востока 
страны. За один день он успел по
бывать и выстуййть с речами в Про
виденсе (штат Род-Айленд), Харт
форде (штат Коййектикут), Бер- 
лингтонё (штат Вермонт), Портлен
де (штат Мэн) и в Манчестере 
(штат Нью-Гэмпшир).

Президент резко критиковал вну
триполитическую и внешнеполити
ческую программу своего противни
ка на выборах — кандидата респуб
ликанской партии сенатора Б. Гол-

В народной Польше быстрое 
развитие получила судострои
тельная промышленность. За 
двадцать лет на верфях Гдынй, 
Гданьска, Щецина построено 
690 судов общей грузоподъем 
ностью 2,1 іййллйона тонн. В 
этом году будет построено 49 
кораблей.

На снимке: на верфях Гдань 
ска. Строительство плавучей 
рыболовной базы водоизмеще
нием 10 тысяч тонн для Совет 
ского Союза.

(Фо іохроника ТАСС).

внимательности ее пи- 
піут нам покупательни- 

П И С с М  цЬІ тт> Крысова, Бото
ва, Иванова, Шадрина, 
Самойлова и другие.

С некоторыми покупателями нам 
удалось побеседовать.

— Я рано хожу на работу, 
говорит контролер текстильной фаб
рики тов. Новосельцева, — но всег
да успеваю купить молока. Продавец 
с утра на месте, работает быстро.

— На любом участке Мария Ко
валь работает хорошо т - торгует ли 
она молоком или с передвижной те
лежки на стадионе продает конди
терские изделия, торгует ли мине
ральными и фруктовыми водами или 
выезжает с товарами на места мас
совых гуляний, —  отзывается о 
продавце директор магазина Ns 8 
тов. Лукуц.

Но бывают письма другого содер
жания. В них трудящиеся с болью; 
говорят о тех, кто плохо работает, 
грубо относится к покупателям.

Вот что пишет, например, С. М. 
Татаев:

«В хлебном магазине У» 16 по 
улице Шишкова я спросил молодых 
продавщиц, сколько стоит булка 
хлеба. Одна из них промолчала, 
Виниченко ответила:

— Не видишь что ли, какой хлеб?
Когда покупатели сделали заме

чание девушкам, первая бросила 
скороговоркой:

— Я другой товар отпускаю, не
когда отвечать!

Странно слышать о грубости про
давцов этого магазина, в коллекти
ве которого есть хорошие примеры. 
Здесь выясняют, кто из постоянных 
покупателей болен или почему-либо 
не может приходить в магазин за 
продуктами, продавцы сами по оче
реди разносят таким покупателям 
продукты на дом.

Так почему же в таком хорошем
коллективе мирятся с грубостью от
дельных продавцов?

Приходят в редакцию и тревож
ные сигналы о том, что в магазинах 
иногда торгуют недоброкачественны
ми продуктами. «В магазин У  40 
горпищеторга была завезена килька. 
От времени она так изменилась, что 
трудно понять, что это такое, — пи
шет тов. Морозов. — Когда я спро
сил у , продавцов, зачем они берут 
такую1 кильку^ они ответили, что 
им ее дают с базы «в нагрузку». 
Так же выглядят и некоторые сорта 
сельди. И что же, покупатель тоже 
должен брать эту «рыбу» в нагруз
ку?»—спрашивает тов. Морозов.

Читатели возмущаются тем, что 
ряд руководителей торгующих пред
приятий организует дело по посло
вице: «Бери, что дают». Люди тре
буют не какого-то «крика моды», но 
удобные и красивые пальто, костю
мы, шляпы. В наших магазинах по
рой трудно подобрать необходимую 
вещь. Нет достаточного выбора паль
то, костюмов, шляп. То фасон уста
рел, то расцветка.

Особенно трудно подобрать вещи 
для ребенка. В детском универмаге.и 
в других магазинах, Рде продаются 
товары для малышей и школьников, 
на вйтрине выставлены вещи весьма 
уньілого вида. «Очень трудно подо
брать даже такие необходимые това
ры, как сукно для детского пальто 
или пуговицы для школьного костю
ма»,— пишет С. С. Гаврилов.

Все письма трудящихся, какого 
бы вопроса торговли они ни каса
лись, пронизаны одной заботой: 
нужно лучше обслуживать покупа
телей, удовлетворять их запросы, 
учиться культурно торговать. Люди 
не требуют невозможного — они го
ворят о недостатках, которые легко 
устранить, Стоит лишь проявить 
Инициативу и уважение к тем, ко
го обслуживают. Ё этим сигналам 
трудящихся должны чутко прислу
шаться руководители торговых орга
низаций.

М. ФУРАЕВА.

О с к о р б л е н и е  А ф р и к и
БРА ЗЗА ВИ Л Ь, 29 сентября. 

(ТАСС). В распространенном здесь 
коммюнике для печати Националь
ный совет освобождёнйя Конго 
(НСО) заявляет, что отказ прези
дента США Джонсона принйть 
миссию Организации африканско
го единства (ОАЕ) является вызо
вом, брошенным правительством 
США этой организации. Эта оскор
бительная позиция американского 
правительства в отношении ОАЕ, 
указывается далее, несовместима 
с делом сохранения мира во всем 
мире.

В коммюнике подчеркивается, 
что факт направления миссии в

СІІІА свидетельствует о стрёмлё- 
нии независимой Африки решатѣ 
свои проблемы по-африкански, 
устраняя все империалистические 
и неоколониалистские поползнове
ния.

Вмешательство США в Конго, 
отмечается в коммюнике, являет
ся попыткой международного им
периализма сохранить как можно 
дольше африканский континент 
под своим игом.

Как известно, решение напра
вить миссию ОАЕ было принято 
специальной комиссией Организа
ции африканского единства по 
примирению в Конго.

п реды дущ их 
! н азв ал  его

Цуотера, хотя, как и 
своих выступлениях, 
по имени.

В частности, Л. Джонсон коснул
ся темы ответственности государст
венных и политических деятелей, 
подчеркивая их «обязанность дей
ствовать ответственно й мужествен
но в интересах всего народа». Аме
риканскому народу, заявил он, 
предстоит сделать выбор между 
правительством, «проявляющим от
ветственность в отношениях с дру
гими странами», и правительством, 
которое будет «безрассудным за гра
ницей й бессердечным у себя до
ма».

«Благоразумие и прогресс, — по 
словам президента, — являются ло
зунгами нынешнего правительст
ва». Л. Джонсон заверил своих слу
шателей, что ставит «мир и без
опасность» страны выше партийных 
интересов.

В то же время, напомнил прези
дент, голдуотѳровская фракция, за
хватившая республиканскую пар
тию, бросила вызов традиционной 
политике «сдержанности в исполь
зовании силы». Во внешней полити
ке она выступает против договора 6 
запрещении испытаний ядерного 
оружия, против практически всех 
законодательств социального харак
тера.

Важную программную речь, по
священную вопросам внешней по
литики, президент Джонсон про
изнес в Манчестере (штат Нью- 
Гэмпшцр).

Он обвинил своих политических

противников в том, что последит 
находятся в плену иллюзий, кри
тикуя нынешний внешнеполитиче
ский курс США. Первая йз этих 
иллюзий, сказал президент, состоит 
в том, что сила или угроза силой 
может решить все проблемы. «На
ша военная мощь имеет жизненно 
важное значение для наіііей без
опасности и важное значение с точ
ки зрения нашего влияния», — ска
зал Джонсон. «Но она не может быть 
использована, чтобы запугать всех 
остальных и заставить выполнять 
паши приказы. Йё может она так
же построить прочную основу дли
тельного мира. Единственным по
следствием такой политики был бы 
постоянйілй конфликт, растущая 
враждебность и усиление напря
женности».

Следующая иллюзия состоит в 
том, продолжал Л. Джонсон, что 
«Соединенные Штаты йогут требо
вать решения заново всех мировых 
проблем». Иллюзией является также 
и то, что Соединенные Штаты 
«смогли бы, если бы только на
стойчиво попытались, положить ко
нец трудностям й опасностям, а за
тем уйти с мировой сцены».

Президент США указал на слож
ность отношений йежду «более чем 
ста странами, находящимися на 
разных уровнях исторического, эко
номического и политического разви
тия, и на большую сложность и 
трудность проблем в современном 
мире и в отношениях между этими 
странами»,
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Катастрофа произош ла 
около полуночи. Само
ходная барж а с грузом  
железобетонны х свай при 
резком повороте руля 
перевернулась.

Ранним утром погра 
н и ч н и к  еф рейтор А л е к
сандр Б ычков заметил в 
море неясную  цель. По 
тревоге к  месту ее обна
руж ения  вышел погра 
ничны й корабль, обязан
ности командира ноторо
го  исполнял капитан- 
лейтенант Б. П. Михеев.

ука за нн ы й  район, моря- 
н и -пограничнини  увиде
ли перевернутую  вверх 
дном сам оходную  барж у, 
на днищ е которой успели 
забраться трое матросов. 
Они сообщ или, что на 
барже, в куб р и ке , есть 
еще лю ди.

А варийная команда во 
главе с инж енер-капитан- 
лейтенантом Г. А. С ини
цей приступил а  к  спаса
тельны м работам. Поиск 
приш лось вести в тр уд 

н ы х  условиях. Только 
спустя  40 м и нут  Синице 
удалось попасть в нуб- 
р и к , где было обнаруі 
но пять моряков . Среди 
н и х  оказалась одна жен 
щ ина, ко то р ую  спас ма 
рос М ихаил Щ ербаков.

Двоих членов э ки п а ж  
поги бш и х, очевидно, ещ 
до прибы тия  пограни 
ников , об наруж ить  у 
удалось. Спасенным м 
рякам  была на мест 
оказана м едицинская п 
мощь.

За проявленны е само
отверж енность и м уж е 
ство при проведении спа
сательны х работ в сл о ж 
н ы х  услови ях У казом  
П резидиума Верховного 
Совета СССР медалью «За 
отвагу»  награж дены  еф
рейтор А. Д. Бы чков , 
капитан-л ейтенант Б. П. 
М ихеев, и н ж е н е р -ка п и 
тан-лейтенант Г. А . Си
ница и матрос М. М. 
Щ ербаков.

(Корр. ТАСС).

ЦМ[ЕЖДУ ладонями Григория Ев- 
■"'■геньевнча—карандаш. Необыч
ность его не только в величине: этот 
карандаш юбилейный, изготовлен в 
честь знаменательного события. 
Полмиллиарда его собратьев выпу
стила Томская фабрика за двадцать 
лет и пятьсотмиллионный экземпляр 
как сувенир вручен старейшим ра
бочим. Григорий Евгеньевич Путиен- 
ко трудится на карандашной фабри
ке с 1936 года. Об изменениях, про
исшедших за это время, он и рас
сказывает сегодня.

Наше предприятие называлось 
раньше фабрикой карандашной до
щечки. На рейде причаливались бар
жи с лесом, и весь путь кедрового 
бревна, превращавшегося на фабри
ке в стопку плоских дощечек, нахо
дился как бы в ладонях рабочих. 
Механизмов почти не было. Я работал 
на пилораме. Было их тогда всего 
две. Сейчас у нас на распилке бре
вен стоят мощные механизмы, обо
рудованные гидравликой для подъе
ма и опускания тяжелых лесин. Рам
щик рычагами регулирует движение 
бревна.

А мне вспоминается время, когда 
работа на пилораме требовала не 
только знания механизма, но и боль
шой физической силы. Вытянет из 
реки болиндер бревно, а мне его 
нужно перегрузить на тележку лесо
пильного станка. И так весь день. А 
если попадет толстое бревно, то при
ходилось скалывать кувалдой и 
клиньями ствол, чтобы он пролез в 
станок. Пилорама тогда могла рас
пиливать ствол одновременно только

ми днями кедровые стволы. Теперь 
на штабелевке леса стоят мощные 
электрические лебедки.

Я в основном говорю об участке 
производства, на котором прорабо
тал всю жизнь, который хорошо 
знаю. Когда я вернулся с фронта, 
фабрика наша была уже преобразо
вана в карандашную. Теперь год от 
года растет ее мощность. Механиза
ция пришла во все цехи, увеличи
лась производительность труда. Если 
в 1943 году выпустили 32 тысячи

Ю б и л я р  
о юбиляре

на девять брусков. Теперь же 
четырнадцать. Конечно, производи
тельность труда того времени не срав
нишь с теперешней. «Эй, ухнем!»— 
было зачастую основным стимулято
ром ритмичности работы многих уча
стков фабрики.

Это были годы начала развития 
нашей промышленности. И «механи
зировали» участки на фабрике за 
счет применения лошадей. Чтобы 
уложить бревно в штабель, цепляли 
его с обоих концов цепями. Запря
женные в них лошади таскали целы-

карандашей, то нынче нам заплани
ровано на год изготовить 126 мил
лионов карандашей.

Перемены, происшедшие на моем 
родном предприятии, очень большие. 
Дело не только в механизации и ас
фальтированных дорожках на терри
тории фабрики.

Выросли люди, появились замеча
тельные специалисты своего дела. 
Одних только бригад коммунистиче
ского труда у нас на фабрике сейчас 
19. А эти люди — гордость пред
приятия.

По поводу изготовления пятисот
миллионного карандаша у нас на 
фабрике был митинг. Ветераны про
изводства, старейшие рабочие Мария 
Александровна Непомнящая, Анна 
Николаевна Данилюк вручили юби
лейные карандаши молодым работ
никам с^яожеланием сделать вторую 
полцщйу миллиарда. И если на вы
пуск этих пятисот миллионов каран
дашей фабрике потребовалось двад
цать лет, то на вторую половину мил
лиарда времени затратится вдвое 
меньше. Предприятие наше постоян
но совершенствуется.

Свой юбилейный карандаш я вру
чил молодому рабочему комсомольцу 
Сергею Савченко. Он принял от меня 
эту эстафету труда и пообещал, что 
его ровесники будут работать еще 
лучше, чем мы, старики. Что же, 
в добрый путь. Такие слова прият
но слышать.

Приближается 47-я годовщина 
Великой Октябрьской социалистиче
ской революции, и коллектив фабри
ки в честь этого взял на себя повы
шенные обязательства. Мы их вы
полним. Порукой этому самоотвер
женный труд рабочих моего родного 
предприятия.

Г. ПУТИЕНКО, 
пилорамщик Томской карандаш
ной ({ибрики.

На снимке: Г. Путиенко.

ПОРАЖЕНИЕ В БАРНАУЛЕ
БАРНАУЛ. (По телефону 

от нашего спецкора). Состо
явшаяся позавчера в Бар
науле встреча между лиде
ром шестой воны местной 
командой «Темп» и томскими 
торпедовцами была одинако
во важвой для обеих команд. 
Барнаульцы в случае выигры
ша упрочивали свое лидиру
ющее положение в зоне. А 
томичи могли значительно 
улучшить свои шансы на вы
ход в финальную пульку рес
публики. Неудивительно, что 
обширные трибуны стадиона 
«Динамо» в Барнауле были 
заполнены до предела. Фигу
ры болельщиков облепили 
крыши близлежащих домов.

Матч проходил при силь
ном ветре. Иногда принимал
ся идти снег. В первом тайме 
хозяевам поля досталось 
играть по ветру. Игра нача
лась острыми взаимными ата
ками — команды проводили 
разведку боем. Барнаульцы 
сразу показали остро агрес
сивный стиль игры. Их уси
лиям немало способствовал 
ветер. Постепенно атаки фут
болистов «Темпа» становятся 
все более настойчивыми. На
падение барнаульцев. особен
но мастера спорта Федулов и 
Брыкин, все чаще создает 
опасные положения у наших 
ворот. На 26-й минуте первой 
половины игры Брыкин с 
подачи Сидорова примерно с 
одиннадцатиметровой отметки 
удачно перекинѵл мяч чепез 
выбежавшего Демепджи, 1:0. 
Ведут хозяева поля. Барнауль
цы не прекращают атак, стре

мясь закрепить успех. И это 
им удается. На 36-й минуте 
полузащитник «Темпа» Золо
тухин сильно бьет по воро
там томичей. Мяч попадает на 
голову нашему защитнику 
Микучадзѳ и... срезается в 
верхний левый угол ворот. Со 
счетом 2:0 в пользу барнауль
цев заканчивается первая по
ловина игры, в которой ал
тайцы продемонстрировали 
волю к победе и явное так
тическое преимущество.

Второй тайм начался оже
сточенными атаками томи
чей. Уже через пять минут 
после начала тайма наши на
падающие хорошо разыгры
вают мяч, и Ивакин сильным 
ударом посылает его в сетку 
ворот хозяев поля. 2:1. Ал
тайцы отвечают новыми ата
ками. В одной из этих атак 
был сбит Демерджи, который, 
однако, не покинул поля. На 
15-й минуте второго тайма 
Брыкин сильным ударом за
бивает гол в ворота томичей. 
Этот третий гол томские фут
болисты пытаются опротесто
вать, на поле возникает заме
шательство. Наконец, судья 
республиканской категории 
Луговской (г. Челябинск) да
ет команду продолжить игру 
с центра поля. Томичи бро
саются в атаку. У ворот бар
наульцев назначается угловой 
удар. Следует хорошая пода
ча, и мяч. чуть подправлен
ный Каковякиным, влетает в 
ворота алтайцев. Следуют но
вые атаки томских футболи
стов. Но защита барнаульцев,

как говорится, «встает сте
ной». Несколько трудных мя
чей берет молодой вратарь 
«Темпа» Машков, выступаю
щий за эту команду всего 
третью игру. Алтайцам уда
лось плотно закрыть свои во
рота до конца матча и одер
жать важную победу со сче
том 3:2.

Этот результат, несомненно, 
отражает реальное соотноше
ние сил. Наша защита не 
смогла переиграть барнауль
ских нападающих. Так, Ми- 
кучадзе, «державший» (иног
да в буквальном смысле сло
ва) Брыкина, не сумел пред
отвратить его ударов по воро
там. В наших защитных ли
ниях — и это общее мнение 
зрителей — хорошо проявил 
себя Котельников, игравший 
технично и самоотверженно. 
Не помогла томичам и «сило
вая» игра, которая появилась 
особенно после третьего гола. 
«Торпедо» потеряло в Барнау
ле очень важные два очка.

О. МИРЕЦКИИ.**
Сообщаем результаты встреч 

на других полях зоны: «Аван
гард» (Комсомольск)—«Старт» 
(Ангарск)—2:0; «Амур» (Бла
говещенск) — «Ангара» (Ир
кутск) — 1:1: «Локомотив»
(Красноярск) —«Химик» (Ке
мерово)—1:0; «Иртыш» (Омск) 
•— «Сибсельмаш» (Новоси
бирск) — 4:0: «Торпедо» (Руб
цовск) — «Шахтер» (Про
копьевск) — 3:0; «Восток»
(Усть-Каменогорск) — «Це
ментник» (Семипалатинск) —

НА УРОКЕ ТРУДА. Рис. Г. Похлестова.

РАСЧЕТЫ ДЕЛАЕТ МАШИНА
Второй год работает на кафедре математических 

счетно-решающих приборов и устройств Томского по
литехнического института электронно-вычислительная 
машина «МИНСК»-І. За это время при помощи маши
ны был успешно решен ряд вадач инженерного про
филя.

Сейчас под научным руководством заведующего 
кафедрой В. М. Разина научные работники и ин
женеры делают попытку автоматизировать расчеты 
сложных производственных процессов.

— В любом сложном механизме десятки и сотни уз
лов и деталей самого различного назначения, — рас
сказывает Виктор Мартемьянович. — Причем произ
водство одних тесно связано с производством других. 
Как точно определить пути и сроки изготовления каж
дой детали и всего механизма в целом? Если приме
нять обычные методы расчета, то на это потребуется 
много времени и много людей. Причем, нет гарантии, 
что избранные пути расчетов будут наилучшими. Вот 
тут-то и приходит на помощь современная кибернети
ческая техника. Но и для машины надо составить про
грамму. С этой задачей у нас успешно справились на
чальник лаборатории ответственный исполнитель ра
бот В. И. Кивев и инженер Ю. Н. Ефимов, непосредст
венно разработавший необходимый машине алгоритм. 
Много сделали для успешного завершения работы 
программисты Н. Былина и Е. Румянцева, техник 
Р. Кадочников.

Расчеты дали обнадеживающие результаты.

Н А  К У Б О К  О Б Л С О В П Р О Ф А
На стадионе Томской карандаш

ной фабрики впервые в нашей об
ласти был разыгран кубок област
ного совета профсоюзов по футбо
лу. В его розыгрыше участвовали 
восемь команд промышленных 
предприятий города. Жребий свел 
и  первом же туре самые сильные 
команды: команда «Мотор» встре
тилась с командой «Труд». Футбо
листам «Мотора» удалось выиграть, 
забив в ворота противника пять...

пенальти. Но затем победители этой 
встречи сами потерпели поражение 
от команды «Вымпел». Финальная 
игра между этой командой и коман
дой «Темп», ставшей вторым фина
листом, проходила очень остро. 
Опыт и хорошая техника футболи
стов «Темпа» позволили им стать 
первыми обладателями кубка обл- 
совпрофа.

Б. БОТОВ, 
главный судья соревнований.

Успех: наездника - практиканта
В прошедшее воскр ч еньѳ на Том

ском ипподроме состоялись бега. 
Участвовали лучшие наездники на 
рысистых лошадях. Первенство 
оспаривали резвачи ипподрома Мир- 
зан, Вулкан, Тамбурин и  Гусляр. 
Никто из постоянных посетителей, 
любителей конного спорта не мог 
предугадать, какой рысак будет по
бедителем, ибо все они примерно 
одинаковы по резвости. До полови
ны круга лидировал Вулкан (ма
стер-наездник А. М. Апасов). Одна
ко дальше он уступил первенство 
Тамбурину, который и финиширо
вал первым. Несмотря на грязную

беговую дорожку, его результат 
был хорошим: 2 минуты 25,5 секун
ды. Управлял им практикант, недав
но успешно закончивший специ
альную школу наездников М. Адыл- 
гареев.

Мастер-наездник Н. Н. Метелев 
выступил в этот день в разных эаез- 
дах на пяти своих питомцах-рыса- 
ках. Он завоевал первые места на 
Ирригации, Загвоздке, Метраже и 
Тыле, а на Коллеге первое и второе 
места были поделены с любителем 
конного спорта В. А. Абакумовым, 
выступившим на рысаке Изабелле.

В. ЧИКИШЕВ.

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА КНИГИ
В минувшие субботу и воскресенье в букинистическом отделе мага

зина №  1 облкниготорга проходила двухдневная выставка-продажа 
научной книги. Здесь широко была представлена медицинская, исто
рическая, биологическая, математическая и техническая литература 
в том числе на иностранных языках. Покупателям понравилось это 
новшество в торговле книгой. Значительная часть литературы разо- 
шлась уже в первый день выставки продажи,

В. МЕЛАНИН.

ГАСТРОЛИ НОВОСИБИРСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЕТТЫ

1 октября  — «Ночь в В енеции*.
2 октября —  « Ц ы ганский  барон»

(вместо объявленного сп ектакля  «Цве
то к М иссисипи»).

Начало сп ектаклей  — ■ 19 час. 30 
мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «С екретарь об
кома» — 9-30, 11-35, 13-40. 15-45,
17- 50, 19-55, 22.
Малый зал — «Весенние хл о п о 
т ы *  — 9-35. 11-20. 13-05, 14-50,
16- 35, 18-20, 20-05, 21-50.
Зал ки н о х р о н и к и  — «На Волге у  
Саратова», «Среди пеликанов», 
«Турнир богаты рей», «П уть и 
верш инам» —  9-30. 14-15, 19.
«Встреча с дьяволом» — 10-35, 
15-20. 20-05. «Всеволод П удовкин»
— 11-55, 16-40, 21-25. «Тропою
д ж унгл е й * —  13, 17-45, 22-30.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «Секретарь об-
нома* — 9-45, 11-50, 13-55, 16.
18- 05, 20-10, 22-15.
М алый зал — «Весенние хл о по 
ты » — 9-20, 11, 12-40. 14-20, 16,
17- 40. 19-20, 21, 22-35,

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— м ультипликационны й сборник 
фильмов: «Дядя С тепа— м и лицио
нер», «Следы на асфальте», «К и 
нозвезды из Серенгети», «Топты 
ги н» , «Хочу все знать» — 9-30. 
10 45, 12. 13-15, 14-30. 15-45.
Для вас. лы ж ники: «С нежная
спартакиада», «Кры латы е л ы ж н и 
ки» , «Зимой в го рах», «Техника  
лы ж н и ка -го н щ и н а »  —  18-35. «Лю
бит — не любит?» — 17, 20, 21-30.

.і И іЮТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «С екретарь о б ко 
ма»— 10 30. 12-40, 14-50. 17, 19-10,
2 1 -2 0 .
Для детей ■— «Красны й шар»-, 
«Золотое перы ш ко»  — 9 час. 
Зеленый зал — «С екретарь о б ко 
ма* — 9, 11-10, 13-20. 15-30, 17-40
19- 50, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Мандат» — 9-45, 11-30. 13-15.
15, 16-45. 18-30. 20-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Племенная стая» ~ —  16 30,
18 20. 20-10, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 1 октября

12.30. Новинки докум ентального ки 
но. 18.30. «Каж дой семье — газеты  и 
ж ур н а л ы » . 18.45. Фильм «М ихаил Ко
ц ю бински й» . (К 100-летию со дня р о ж 
дения писателя). 19.10. «Настоящ ее и 
будущ ее наш его  края» . Р ассказы в ает  
н ачальн ик  ком бината «Томлес» Л. С 
И льницкий. 19.25. Р еп ортаж  «Космо
навты  в стране фиордов». 19.40. Э к
ран — пионерам и ш нольникам . В 
программе: ТелеКЮТ; танцы  ш кольно
го бала; в помощ ь ш коле: «Бутлеров 
и стр у к ту р н ая  теория» (для 11-х кла с
сов) и «Городская водоочистительная 
станция* (для 7 классов). 21.00. Худо
ж ественны й  ф ильм  «Встреча на пере
праве». 21.45. Творчески# вечер  з а 
служ енного арти ста  РСФСР С. Рыш- 
кова.

КИ Б Е Р Н Е ТИ КА  ПРИ О Ж ИВЛЕНИИ
Если бы кто-то из врачей два 

—три десятка лет назад вдруг 
сказал: «Вчера, проводя экспе
римент, я оживил собаку через 
два часа после ее смерти...» — 
вероятно, это сообщение приня
ли бы за шутку. Но сейчас та
кие опыты на животных уже 
проводились и проводятся. Имя 
ученого, который добился столь 
поразительного успеха, — Вла
димир Неговский — профессор, 
лауреат Государственной пре
мии.

Не многие люди, проходя по 
улице 25-го Октября, обращают 
внимание на табличку, что ви
сит на фасаде одного из зданий: 
«Лаборатория эксперименталь
ной физиологии по оживлению 
организма». Вот уже 27 лет су
ществует этот научный центр. 
Ежегодно множество врачей 
знакомится здесь с основами 
реаниматологии — науки об 
оживлении. Используя опыт и 
методику, разработанную науч
ными сотрудниками этой лабо
ратории, врачи борются со 
смертью.

Корреспондент АПН попро
сил профессора Владимира Не- 
говского рассказать о тех про
блемах, над которыми работа
ют сотрудники лаборатории.

— Сейчас мы можем смело 
сказать, что уже не одну тысячу 
человеческих жизней спас спо
соб, разработанный нашими уче
ными, — комплексный метод 
оживления, — рассказал про
фессор Негорский. — Он заклю
чается в массаже сердца, искус
ственном дыхании, нагнетании 
крови с адреналином в артерию, 
а также ряде других мер по вос
становлению сердечной деятель
ности.

Каким же временем исчис
ляется тот период, в течение ко
торого человека еще можно 
вернуть к жизни? Известно, что 
после остановки сердца через
5 — 6 минут происходит гибель 
наиболее дифференцированных, 
наиболее организованных и 
наиболее ранимых клеток коры 
головного мозга. Другие клетки 
и ткани организма могут еще 
долго жить после остановки 
сердца. Жизнь целого челове- % 
ческого организма после 5 —
6- минутного срока уже возвра
тить не удается. Но было уста
новлено и другое: процесс уми
рания организма может задер
жать холод, низкая температу
ра, а это, в свою очередь, дает 
возможность медику выиграть 
время для лечения умирающе
го. В нашей лаборатории прово
дятся сейчас эксперименты, ко
торые дают возможность ут
верждать, что если во время 
умирания организм охладить, 
то не через 5 —6 минут, а даже 
через 2 часа можно полностью 
восстановить жизненные функ
ции организма, в том числе и 
функции коры головного мозга. 
Однако можно так заморозить 
организм, что ткани никакими 
путями нельзя будет восстано
вить. Поэтому группа сотрудни
ков нашей лаборатории работа

ет над определением оптималь
ных температурных режимов 
при оживлении.

Не менее важен и такой мо
мент, как восстановительный 
период. Представьте себе, что 
медик победил в борьбе со 
смертью, невероятными усилия
ми возвратил жизнь человеку. 
Человек ожил. А что же даль
ше? Ведь в результате клини
ческой смерти в организме про
изошли глубокие изменения. 
Несомненно, что при этом в наи
более дифференцированных 
клетках коры головного моз
га наступили серьезные рас
стройства, нарушения. Врач 
должен знать, какие его ждут 
при этом неожиданности, как 
ликвидировать эти последствия 
смерти, что сделать, чтобы ор
ганизм полностью восстановил
ся. Для этого надо знать, какие 
изменения происходят в выс
ших отделах мозга, как наруша
ется и восстанавливается био
электрическая активность мозга. 
Сюда следует отнести и вопро

сы выбора медикаментозных 
средств, которые целесообразно 
использовать при применении 
холода.

Великий русский физиолог 
Порфирий Бахметьев раскрыл 
сущность анабиоза — этого по
истине удивительного явления 
живой природы, когда жизнь в 
организме на время приостанав
ливается. Примером такого со
стояния может служить зимняя 
спячка некоторых животных. 
Мы хотим научиться в любое 
время погружать организм в со
стояние анабиоза и выводить 
из него без каких бы то ни бы
ло последствий. Я уже говорил, 
что пока нам удалось в экспери
менте делать это на животных, 
продлевая клиническую смерть 
до двух часов. С этой целью мы 
охлаждаем организм до 8 граду
сов. Если бы нам удалось под
держивать температуру около 
нуля, клиническая смерть была 
бы растянута на очень долгое 
время. Пока мы лишь мечтаем 
об этом.

Очень часто практика обго
няет теорию, и подчас сталки
ваешься с совершенно удиви
тельными вещами. Используя 
метод, разработанный в нашей 
лаборатории, сельский врач Па
вел Абрамян вернул жизнь за
мерзшему юноше, который про
лежал на морозе в поле несколь
ко часов. Конечно, не следует 
думать, что, дескать, всех за
мерзших легко вернуть к жиз
ни. Здесь, несомненно, большую 
роль сыграл сам организм по
страдавшего, здоровый, зака
ленный.

И еще одна задача, которую 
мы ставим перед собой — ис
пользование кибернетики в

процессе оживления. Киберне
тика, как наука об управлении, 
должна существенно помочь в 
управлении физиологическими 
функциями только что оживше
го организма. Есть общие зако
номерности, касающиеся необ
ходимости поддержания крово
обращения на нужном уровне, 
кровяного давления, определе
ния ритма сердца, функций моз
га, печени, почек и так далее. 
Сейчас уже создана кибернети
ческая модель фибрилляции 
сердца. Ведутся работы по ис
пользованию кибернетики и в 
других вопросах этой отрасли 
медицины.

Большие усилия прилагает 
наша лаборатория к внедрению 
в практику методов оживления 
организма. Мы считаем, что 
чем больше людей будут знать, 
как оказать первую помощь 
человеку, пострадавшему от 
удара электрическим током, 
большой потери крови, поги
бающего от внезапной останов
ки сердца, тем больше человече
ских жизней будет спасено. Мы 
систематически проводим заня
тия со слушателями Централь
ного института усовершенство
вания врачей, врачами «скорой 
помощи», акушерами, педиатра
ми, хирургами. Только за пос
ледние годы мы ознакомили бо
лее шести тысяч врачей с мето
дами оживления. А это, в свою 
очередь, должно позволить поч
ти полностью ликвидировать 
смертность рожениц от потери 
крови, восстанавливать угасаю
щую жизнь детей, родившихся 
в состоянии удушья. Навыками 
оживления могут овладеть люди 
разных возрастов и специально
стей. Непрямой массаж сердца, 
который проводится одновремен
но с искусственным дыханием, 
может быть усвоен каждым. И 
если этот метод не спасет чело
века сразу, то во всяком случае 
поддержит жизнь до приезда 
врача.

В Москве s только что закон
чился симпозиум, который был 
организован Академией меди
цинских наук СССР, Всесоюз
ным обществом патофизиологов 
и нашей лабораторией. В рабо
те этого симпозиума приняло 
участие большое число совет
ских медиков, а также ученых, 
прибывших к нам из Польши, 
Венгрии, Чехословакии. Румы
нии, ГДР, Болгарии, Швеции и 

• Франции.
Наши связи с зарубежными 

коллегами постоянно расширя
ются. Ведь известно, что слож
ные проблемы, а их еще много 
в медицине, всегда легче решать 
сообща, путем обмена знаниями, 
нежели в одиночку. Вот почему 
мы, советские медики, всегда 
рады приветствовать подобные 
деловые встречи, подобные об
суждения, ибо они служат не 
только улучшению здоровья лю
дей, но и укреплению дружбы 
и взаимопонимания между на
родами.

(АПН).

Томской санаторно-лесйой шко
ле срочно требуется кладовщик.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Басандайка, лесная школа, к ди
ректору. 2 — 1

Автохозяйству управления ох
раны общественного порядка Том
ского облисполкома требуются 
слесари.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 42 (вход с Типо
графского переулка). 2 — 1

Томская карандашная фабрика 
имеет неограниченное количество 
топливных отходов (чурки, срезка) 
по 50 коп. за кубометр.

Отпуск производится с 7 час. 
утра до 12 час. ночи.

Обращаться: г. Томск, улица 
Войкова, 75.

Управлению механизации тре
ста «Томскстрой» требуются на 
постоянную работу: токари, экска
ваторщики, автогрейдеристы, ком- 
прессорщики, слесари по ремонту 
металлорежущего оборудования, 
рабочие-путейцы на подкрановые 
пути.

Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе. 240-а (остановка 
автобуса № 2 «Бетонный завод»).

2 - 1
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I КУКЛЫ ВЫХОДЯТ НА СЦЕНУ
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Юные зрители, за
таив дыхание, смотрят 
на сцену. Они волнуют
ся за героя, который 
попал в беду. Но вот 
герою на помощь при
ходит друг, и зал, об
легченно вздохнув, 
вскоре разражается ве
селым смехом. Так про
ходит спектакль театра 
кукол в клубе строите
лей поселка Нового. 
Так же бывает почти на 
всех спектаклях теат
ра, где бы они ни про
ходили.

Летом Томский театр 
кукол выступал перед 
сельскими зрителями 
нашей области. Кол
лектив побывал в Ше- 
гарском, Колпашев- 
ском, Каргасокском, 
Парабельском и дру
гих районах. Дано 
192 спектакля, которые 
просмотрело около 46 
тысяч зрителей. Театр 
не забывал и малень

ких томичей. Спектак
ли шли во всех пионер
ских лагерях.

Сейчас в городе по
явились афиши об 
открытии с 1 октяб
ря нового, восемнадца
того театрального сезо
на. Встречи со зрите
лями с волнением ждет 
коллектив театра. Идет 
подготовка новых спек
таклей, репетиции ста
рых. В этом сезоне мы 
включили в репертуар 
интересные пьесы, та
кие, как: «Зеленая ли
сица» Ю. Страхова. 
«Волшебник изумруд
ного города» А. Волко
ва, «Аленький цвето
чек» Карнауховой и 
Браусевич, «Мальчиш- 
Кибальчиш» по произ
ведениям А. Гайдара.

Намечаются меро
приятия, которые долж
ны еще больше прибли
зить театр к зрителю. 
Мы думаем организо

вать группу «любите
лей театра», члены ко
торой будут принимать 
активное участие в 
жизни коллектива те
атра, смотреть и обсуж
дать все новые спек
такли, а потом пропа
гандировать их сре
ди своих товарищей по 
школе, классу.

Большую помощь в 
работе артистам оказы
вают учителя, старшие 
пионервожатые, заве
дующие учебной ча
стью школ Томска, ра
ботники гороно и гор
кома комсомола.

В большинстве школ 
города учащиеся посе
щают спектакли орга
низованно. Но есть 
школы, руководители и 
учителя которых счи
тают, что совсем не 
обязательно устраивать 
коллективные выходы

в театр. И учащиеся 
этих школ идут на 
спектакли без учите
лей, шалят, мешают 
зрителям во время 
спектакля. Так случа
лось с учащимися 27-й 
школы, когда театр вы
езжал со спектаклями 
в клуб поселка Чере- 
мошники. Хочется ду
мать, что в новом се
зоне этого не повто
рится.

Наш коллектив рабо
тает над тем, чтобы 
каждый спектакль был 
интересным по теме, 
высокоидейным и цен
ным в художественном 
отношении, чтобы он 
помогал в воспитании 
подрастающего поколе
ния.

А. ИГНАТЬЕВ, 
главный режиссер 
Томского театра 

кукол.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ИНЖ ЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫ Я ИНСТИТУТ

продолжает прием на девятимесячные подготовительные 
курсы для поступающих в институт в 1965 году

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы, документ о 
среднем образовании в подлиннике.

Начало занятий с 1 октября 1964 года.
Оплата за весь период обучения 25 руб.
Документы принимаются по адресу: гор. Томск, переулок

Макушина, 7, комната 220.

ГОРОДСКИЕ ЭЛЕКТРОСЕТИ «ТОМСКЭНЕРГО»

в целях предупреждения аварий с кабельными линиями і 
несчастных случаев с людьми доводят до сведения населения 
руководителей предприятий и учреждений города о том, 
любые раскопки на территории города на глубину более и,с 
метра могут производиться только после письменного разреше
ния горархитектуры и согласования с городскими сетями.

Нарушители правил раскопок будут привлекаться к судебной 
ответственности. J

Городские электросети «Томскэнерго».
2 — 1

что
0,3

Базарно-рыночному управлению 
на постоянную работу требуются 
рабочие по уборке территории рын
ков.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В, И. Ленина, 4, в контору.

2 - 2

Томскому добровольному спор 
тивному обществу «Труд» требу
ются: шоферы, водители катка, 
радист-электрик, контролер и раз 
норабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Герцена, 10. 2 —2

Томское спецуправление «Гид- 
родормост»^ доводит до сведения 
организаций и предприятий горо
да, что понтонный мост будет снят 
10 октября 1964 года.

2 -1

Областному управлению гос
страха требуется ревизор.

Обращаться: г. Томск. улица 
Крылова, 9, телефон 28-35.'

Г— Г

Телефоны: редактора — 37-37, 
местителя редактора — 51-75, з 
стителя редактора — 42-44, от 
секретаря  — 31-19. секретар і
— 42-40 отделов: идеологичесі
— 47-45 и 42-46, промы ш ленног 
п артий ной  ж и зн и  — 37 75, сельск 
зяйствонного  и п артий ной  ж изн» 
37-39, со ветского  строи тельства  и 
та — 37-77, писем и рабселько 
сной сети — 37-38 и 31-47, инфо 
ции  — 51-*1 зам. зав. издательс-

п  — 52-23, бухга
рии и отдела 
явлений — 3 
стеногра ф истки  
52-02.

г . Томен ти пограф ия  № 2 «Крае* 
нов знамя».

Заказ № 3685


